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  بسم الله الرحمٰن الرّحيم

  حرف اوّل
  ائھم أجمعين الی يوم الدين . الحمد Ϳ ربّ العالمين وصلیّ الله علٰی محمّد وآلہ الطاہرين ولعنة الله علٰی أعد

امير المؤمنين عليہ السلام فرماتے ہيں جب رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے مجھے يمن بھيجا تو فرمايا : اے علی! 
اگر خداوند متعال تمہارے وسيلہ سے ايک شخص کو بھی نجات ديد ے تو تمہارے لئے ہر اس چيز سے بہتر ہے جس 

  ].1تی ہے[پر سورج کی روشنی پڑ
اس ميں شک نہيں ہے کہ تبليغ دين ايک انتہائی مشکل امر ہے جسے علماء کرام ،انبياء عليہم السلام کی نيابت ميں انجام

دے رہے ہيں بنده حقير کی بھی گذشتہ سالوں سے يہ تمناّ تھی کہ ہر سال ماه رمضان المبارک اور محرم الحرام کی 
وعہ شائع کيا جائے جس کے ذريعہ مبلغّين کرام کی خدمت کرکے کسی حدّ تک مناسبت سے تقارير پر مشتمل ايک مجم

  اس نيک امر ميں شريک ہوسکوں.جو ميرے گذشتہ گناہوں کے لئے بخشش ا ور توشہ آخرت قرار پائے .
زير نظر کتاب ماه مبارک رمضان کی مناسبتوں پرمشتمل دروس کا مجموعہ ہے جس ميں قرآن کريم کی آيات اور 

  معصومين عليہم السلام سے استفاده کيا گياہے. روايات
خدا کرے ميں اپنے اس مقصد ميں کامياب ہو جاؤں اور ميری ديرينہ تمناّ پوری ہوجائے ، اس کے علاوه جب علماء 
کرام اس مجموعہ سے لوگوں کی ہدايت کے لئے استفاده کريں گے تو ميرے لئے مزيد مسرّت و نجات کا باعث ہوگا 

اپنے محسن حجة الاسلام مولانا صابرعلی بخاری پرنسپل جامعہ زينب سلام الله عليھا شعيب گارڈن لاہور  .آخر ميں ميں
کا انتہائی شگر گذار ہوں جنہوں نے اس کتاب کی تاليف اور اسے منظر عام پر لانے ميں مادی و معنوی طور پرميری 

  ے قلم ميں برکت عنائت فرمائے . مدد فرمائی .خدا وند متعال ان کی توفيقات ميں اضافہ اور ان ک
  و آخر دعوانا أن الحمد Ϳ ربّ العالمين

  والسّلام علی من اتبّع الھدٰی
  خادم العلماء والطلابّ ناظم حسين اکبر

  ابو طالب اسلامک انسٹيٹيوٹ لاہور پاکستان
  ھ ١٤٣٠رجب المرجب  ٢٢
 

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  پہلا درس
  

  ماه رمضان کی فضيلت

  ] .2يا أيھّا الذّين آمنوا کتب عليکم الصّيام کما کتب علی الذّين من قبلکم لعلکّم تتقّون[
ترجمہ:اے صاحبان ايمان تمہارے اوپر روزے اسی طرح لکھ ديئے گئے ہيں جس طرح تمہارے پہلے والوں پر لکھے گئے 

  تھے شايد تم اس طرح متقّی بن جاؤ. 
رمضان کا مہينہ ايک مبارک اور باعظمت مہينہ ہے يہ وه مہينہ ہے جس ميں مسلسل رحمت پروردگار نازل ہوتی رہتی ہے 

ردگار نے اپنے بندوں کو يہ وعده ديا ہے کہ وه ان کی دعا کو قبول کرے گا يہی وه مہينہ ہے جس ميں اس مہينہ ميں پرو
انسان دنيا و آخرت کی نيکياں حاصل کرتے ہوئے کمال کی منزل تک پہنچ سکتا ہے.اور پچاس سال کا معنوی سفر ايک دن 
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کنٹرول کی ايک فرصت ہے جو خدا وند متعال نے انسان  يا ايک گھنٹہ ميں طے کر سکتا ہے. اپنی اصلاح اور نفس اماره پر
کو دی ہے . خوش نصيب ہيں وه لوگ جنہينايک بار پھر ماه مبارک رمضان نصيب ہوا اور يہ خود ايک طرح سے توفيق 

الھی ہے تا کہ انسان خدا کی بارگاه ميں آکر اپنے گناہوں کی بخشش کا سامان کر سکے ، ورنہ کتنے ايسے لوگ ہينجو 
  چھلے سال ہمارے اور آپ کے ساتھ تھے ليکن آج وه اس دار فنا سے دار بقاء کی طرف منتقل ہو چکے ہيں .پ

عزيزان گرامی ! اس مہينہ اور اس کی ان پر برکت گھڑيونکی قدر جانيں اور ان سے خوب فائده اٹھائيں اس لئے کہ نہيں 
  ہو يا نہ ہو . معلوم کہ اگلے سال يہ موقع اور يہ بابرکت مہينہ ہميں نصيب

ماه مبارک عبادت و بندگی کا مہينہ ہے امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں : ((قال الله تبارک و تعالٰی : يا عبادی الصّديقين 
  ]3تنعموا بعبادتی فی الدّنيا فانکّم تتنعّمون بھا فی الآخرة)) [

دت کی نعمت سے فائده اٹھاؤ تاکہ اس کے سبب آخرت خدا وند متعال فرماتا ہے: اے ميرے سچے بندو ! دنيا ميں ميری عبا
  کی نعمتوں کو پا سکو .

يعنی اگر آخرت کی بے بہا نعمتوں کو حاصل کرنا چاہتے ہو تو پھر دنيا ميں ميری نعمتوں کو بجا لاؤں اس لئے کہ اگر تم 
ر دوں گا .اور اگر تم نے دنيا ميں دنيا ميں ميری نعمتوں کی قدر نہيں کرو گے تو ميں تمہيں آخرت کی نعمتوں سے محروم ک

  ميری نعمتوں کی قدر کی تو پھر روز قيامت ميں تمھارے لئے اپنی نعمتوں کی بارش کردوں گا . 
انہيں دنياکی نعمتوں ميں سے ايک ماه مبارک اور اس کے روزے ہيں کہ اگر حکم پرور دگار پر لبيک کہتے ہوئے روزه 

  جب جنتّ ميں داخل ہو گے توآواز قدرت آئے گی: رکھا ، بھوک و پياس کو تحمل کيا تو
  ] 4((کلوا و اشربوا ھنيئا بما أسلفتم فی الٔاياّم الخالية )) [

  ترجمہ: اب آرام سے کھاؤ پيو کہ تم نے گذشتہ دنوں ميں ان نعمتوں کا انتظام کيا ہے .
ادا کرتے رہنا چاہئے . ليکن سوال يہ ماه مبارک کے روز و شب انسان کے لئے نعمت پروردگار ہيں جن کا ہر وقت شکر 

پيدا پوتا ہے کہ ان بابرکت اوقات اور اس زندگی کی نعمت کا کيسے شکريہ ادا کيا جائے ، امام صادق عليہ السلام فرماتے 
  ہيں:

ی شکر يومہ و من قالھا اذا أمسٰی فقد أ    ]5دّٰی شکر ليلتہ)) [((من قال أربع مرّات اذا أصبح ، ألحمد Ϳ ربّ العالمين فقد أدّٰ
جس شخص نے صبح اٹھتے وقت چار بار کہا : ((الحمد Ϳ ربّ العالمين ))اس نے اس دن کا شکر ادا کرديا اور جس نے شام 

  کو کہا اس نے اس رات کا شکر ادا کرديا .
  کتنا آسان طريقہ بتاديا امام عليہ السلام نے اور پھر اس مہينہ ميں تو ہر عمل دس

 رکھتا ہے ايک آيت کا ثواب دس کے برابر ، ايک نيکی کا ثواب دس برابر،امام رضاعليہ السلام فرماتے ہيں : برابر فضيلت
  ]6)) من قرء فی شھر رمضان آية من کتاب الله کان کمن ختم القرآن فی غيره من الشّھور )) [

سرے مہينوں ميں پورا قرآن پڑھنے کا جو شخص ماه مبارک ميں قرآن کی ايک آيت پڑھے تو اس کااجر اتنا ہی ہے جتنا دو
  ہے .

  کسی شخص نے رسول اکرم صلی الله عليہ وآلہ وسلم سے سوال کيا :
((يا رسول الله ! ثواب رجب أبلغ أم ثواب شھر رمضان ؟ فقال رسول الله صلی الله عليہ وآلہ وسلم : ليس علی ثواب رمضان 

  ]7قياس)) [
يا ماه رمضان کا؟ تو رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا : ماه رمضان کے  يا رسول الله! رجب کا ثواب زياده ہے

ثواب پر قياس نہينکيا جا سکتا.گويا خدا وند متعال بہانہ طلب کر رہا ہے کہ کسی طرح ميرا بنده ميرے سامنے آکر جھکے تو 
  ش دوں .سہی . کسی طرح آکر مجھ سے راز و نياز کرے تو سہی تا کہ ميں اس کو بخش

  رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم ماه مبارک کی فضيلت بيان فرماتے ہيں :
  ]8((انّ شھر رمضان ، شھر عظيم يضاعف الله فيہ الحسنات و يمحو فيہ السيئات و يرفع فيہ الدرجات .)) [

مٹاديتا اور درجات کوبلند کرتا ماه مبارک عظيم مہينہ ہے جس ميں خداوند متعال نيکيونکو دو برابرکر ديتا ہے. گناہوں کو 
  ہے.

  ]9امام صادق عليہ السلام نے فرمايا :((اذا أسلم شھر رمضان سلمّت السّنة ورأس السّنة شھر رمضان )) [
اگر کوئی شخص ماه مبارک ميں سالم رہے تو پورا سال صحيح و سالم رہے گا اور ماه مبارک کو سال کا آغاز شمار کيا جاتا 

مطلق ہے جسم کی سلامتی کو بھی شامل ہے اور اسی طرح روح کی بھی . يعنی اگر کوئی شخص اس  ہے .اب يہ حديث
مہينہ ميں نفس اماره پر کنٹرول کرتے ہوئے اپنی روح کو سالم غذا دے تو خدا وند متعال کی مدد اس کے شامل حال ہوگی 
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ئے تو علمائے اخلاق فرماتے ہيں کہ رمضان اور وه اسے اپنی رحمت سے پورا سال گانہوں سے محفوظ رکھے گا . اسی ل
  المبارک خود سازی کا مہينہ ہے تہذيب نفس کا مہينہ ہے . اس ما ه ميں انسان اپنے نفس کا تزکيہ کر سکتا ہے

اور اگر وه پورے مہنيہ کے روزے صحيح آداب کے ساتھ بجا لاتا ہے تو اسے اپنے نفس پر قابو پانے کا ملکہ حاصل ہو 
  پھر شيطان آسانی سے اسے گمراه نہيں کرپائے گا .جائے گا اور 

عزيزان گرامی ! جو نيکی کرنی ہے وه اس مہينہ مينکر ليں ، جو صدقات و خيرات دينا چاہتے ہيں وه اس مہينہ ميں حقدار 
تين ہی تو تک پہنچائيں اس ميں سستی مت کريں .مولائے کائنات اميرالمؤمنين عليہ السلام فرماتے ہيں اے انسان تيرے پاس 

دن ہيں ايک کل کا دن جو گذر چکا اور اس پر تيرا قابو نہيں چلتا اس لئے کہ جو اس ميں تو نے انجام دينا تھا دے ديا . اس 
کے دوباره آنے کی اميد نہيں اور ايک آنے والے کل کا دن ہے جس کے آنے کی تيرے پاس ضمانت نہيں ، ممکن ہے زنده 

پڑ جائے، تو بس ايک ہی دن تيرے پاس ره جاتا ہے اور وه آج کا دن ہے جو کچھ بجا لانا  رہے، ممکن ہے اس دنيا سے جانا
چاہتا ہے اس دن ميں بجا لا.اگر کسی غريب کی مدد کرنا ہے تو اس دن ميں کر لے ، اگر کسی يتيم کو کھانا کھلانا ہے تو آج 

، اگر خمس نہيں نکالا تو آج ہی کے اپنا حساب کر کے دن ميں کھلا لے ، اگر کسی کو صدقہ دينا ہے توآج کے دن ميں دے 
لے ، اگر کسی ماں يا بہن نے آج تک پرده کی رعايت نہيں کی تو جناب زينب سلام الله عليھا کاواسطہ دے کر توبہ کرلے، 

توبہ قبول  اگر آج تک نماز سے بھاگتا رہا تو آج اس مبارک مہينہ ميں اپنے ربّ کی بارگاه مينسرجھکا لے خدارحيم ہے تيری
  ]10کر لے گا . اس لئے کہ اس نے خود فرمايا ہے : (( أدعونی أستجب لکم )) [

  اے ميرے بندے مجھے پکار ميں تيری دعا قبول کروں گا .
عزيزان گرامی! يہ مہينہ دعاؤں کا مہينہ ہے بخشش کامہينہ ہے. اور پھر خود رسول مکرم اسلام صلی الله عليہ وآلہ وسلم 

  فرماتے ہيں:
  ]11((انمّا سمّی رمضان لٔانہّ يرمض الذّنوب)) [

  رمضا ن المبارک کو رمضان اس لئے کہا جاتاہے چونکہ وه گناہوں کو مٹا ديتا ہے .
آئيں مل کر دعاکريں کہ اے پالنے والے تجھے اس مقدس مہينہ کی عظمت کا واسطہ ہم سب کو اس ما ه ميں اپنے اپنے نفس 

طرح گناہوں سے پاک کرنے کی توفيق عطا فرماجس طرح تو چاہتا ہے اس لئے کہ تيری کی تہذيب واصلاح اور اسے اس 
  مدد کے بغير کوئی کام ممکن نہيں ہے. آمين 

  دوسرادرس
  

  )٢ماه رمضان کی فضيلت (

  ].12يا أيھّاالذّين آمنوا کتب عليکم الصّيام کما کتب علی الذّين من قبلکم لعلکّم تتقّون[
ايمان تمہارے اوپر روزے اسی طرح لکھ ديئے گئے ہيں جس طرح تمہارے پہلے والوں پر لکھے گئے ترجمہ: اے صاحبان 

  تھے . شايد تم اس طرح متقّی بن جاؤ.
عزيزان گرامی! ہماری گفتگو کا موضوع ماه مبارک رمضان کی فضيلت تھا جس کے بارے ميں گذشتہ درس ميں کسی حدّ 

ع پر گفتگو جاری رہے گی . تو کل ہم نے عرض کيا کہ يہ مہينہ برکتوں اور تک بيان کيا گيا اور آج بھی اسی موضو
رحمتوں کا مہينہ ہے اس مہينہ کا نام رمضان اسی لئے رکھا گيا کہ اس ميں روزه دار کے گناہوں کو مٹا کر اسے کمال کی 

  وآلہ وسلم فرماتے ہيں : سعادت سے فيضياب کيا جاتا ہے اس ماه کے دن ورات کی قدر کريں. رسولخداصلی الله عليہ
افضل ((أيھاالناّس قد أقبل اليکم شھر الله شھر ھو عند الله أفضل الشھور و أياّمہ أفضل الٔاياّم و لياليہ أفضل الليّالی و ساعاتہ 

  ]13السّاعات)) [
س کے دن بہترين دن ، جس اے لوگو! خدا کا مہينہ تمھارے پاس آيا ہے .وه مہينہ جو تمام مہينوں پر فضيلت رکھتا ہے ، ج

  کی راتيں بہترين راتيں اور جس کی گھڑياں سب سے بہترين گھڑياں ہيں .
  ]14اور پھر اس ماه کی فضيلت کو بيان کرتے ہوئے فرمايا : ((أنفاسکم فيہ تسبيح و نومکم فيہ عبادة )) [

اس سے بڑھکر عزيزان گرامی اس ذات ذوالجلال اس ماه ميں تمھارا سانس لينا تسبيح اور تمھارا سونا عبادت شمار ہوتا ہے .
کا اپنے بندوں پر کيا لطف و کرم ہو سکتا ہے کہ انسان کوئی عمل بھی نہينکررہا مگر وه خدا اس قدر رؤوف ہے اپنے بندوں

  پر کہ انہيں اجر پہ اجر ديتا جارہا .
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ں : (( اذا دخل شھر رمضان ، فاجھدوا أنفسکم امام صادق عليہ السلام اپنے فرزند ارجمند کونصيحت کرتے ہوئے فرماتے ہي
 فانّ فيہ تقسيم الٔارزاق و تکتب الآجال و فيہ يکتب وفد الله الذّين يفدون اليہ و فيہ ليلة العمل فيھا خير من العمل فی ألف شھر ))

]15[  
کھی جاتی ہے اور ان لوگوں جب ماه مبارک آجائے تو سعی وکوشش کرو اس لئے کہ اس ماه ميں رزق تقسيم ہوتا ہے تقدير ل

کے نام لکھے جاتے ہيں جو حج سے شرفياب ہونگے .اور اس ماه ميں ايک رات ايسی ہے کہ جس ميں عمل ہزار مہينوں 
  کے عمل سے بہتر ہے .

اذا أقبل رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم اس مقدس مہينہ کے بارے مينفرماتے ہيں : (( أنّ شھرکم ھذا ليس کالشّھور ، أنہّ 
)اليکم أقبل بالبرکة و الرّحمة، و اذا أدبر عنکم أدبر بغفران الذّنوب ، ھذا شھر الحسنات فيہ مضاعفة ، و اعمال الخير فيہ مقبولة)

]16[  
يہ مہينہ عام مہينوں کے مانند نہيں ہے.جب يہ مہينہ آتا ہے تو برکت ورحمت ليکرآتا ہے اور جب جاتا ہے تو گناہوں کی 

کے ساتھ جاتا ہے ، اس ماه ميں نيکياں دو برابر ہوجاتی ہيں اور نيک اعمال قبول ہوتے ہيں .يعنی اسکا آنا بھی بخشش 
مبارک ہے اور اس کا جانا بھی مبارک بلکہ يہ مہينہ پورے کا پورا مبارک ہے لہذا اس ماه ميں زياده سے زياده نيک عمل 

ر خدا سے خالی ہو اور يہی ہمارے آئمہ ھدٰی عليہم السلام کی سيرت ہےکرنے کی کوشش کريں،کوئی لمحہ ايسا نہ ہو جو ذک
  .امام سجاد عليہ السلام کے بارے ميں ملتا ہے :

  ].17((کان علی بن الحسين عليہ السلام اذا کان شھر رمضان لم يتکلمّ الّا بالدّعا و التسّبيح والاستغفار والتکبير)) [
مام زين العابدين عليہ السلام کی زبان پر دعا، تسبيح ،استغفار اور تکبير کے سوا کچھ جب رمضان المبارک کا مہينہ آتا تو ا

  جاری نہ ہوتا .
عزيزان گرامی!وه خداکتنا مہربان ہے کہ اپنے بندوں کی بخشش کے لئے ملائکہ کوحکم ديتا ہے کہ اس ماه ميں شيطان کو 

کر اس ماه کی برکتوں سے محروم نہ ره جائے ليکن اگر رسيوں سے جکڑدينتا کہ کوئی مومن اس کے وسوسہ کا شکار ہو
اسکے بعد بھی کوئی انسان اس ماه مبارک ميں گناه کرے اور اپنے نفس پر کنٹرول نہ کرسکے تو اس سے بڑھکر کوئی 

فليس بمحلول بدبخت نہيں ہے.رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم کا فرمان ہے:((قد وکّل الله بکلّ شيطان مريد سبعة من الملائکة
  ]18حتیّٰ ينقضی شھرکم ھذا)) [

خدا وند متعال نے ہر فريب دينے والے شيطان پر سات فرشتونکو مقرر کر رکھا ہے تاکہ وه تمہيں فريب نہ دے سکے، يہاں 
  تک کہ ماه مبارک ختم ہو .

کے بعد چاہئے تو يہ کہ کوئی  کتنا کريم ہے وه ربّ کہ اس مہينہ کی عظمت کی خاطر اتنا کچھ اہتمام کيا جارہا ، اب اس
مومن شيطان رجيم کے دھوکہ ميں نہ آئے اور کم از کم اس ماه ميں اپنے آپ کو گناه سے بچائے رکھے اور نافرمانی خدا 
سے محفوظ رہے ورنہ غضب خدا کا مستحق قرار پائے گا . اسی رسول اکرم صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا : (( من 

] جوشخص ماه رمضان المبارک کو پائے مگر بخشا نہ جائے تو خدا اسے 19فلم يغفرلہ فأبعده الله ))[ أدرک شھر رمضان
  رانده درگاه کرديتاہے .

اس ميں کوئی ظلم بھی نہيں اس لئے کہ ايک شخص کے لئے آپ تمام امکانات فراہم کريں اور کوئی مانع بھی نہ ہو اس کے 
  ے تو واضح ہے کہ آپ اس سے کيا برتاؤ کريں گے.باوجود وه آپکی اميد پر پورا نہ اتر

عزيزان گرامی!اس مبارک مہينہ سے خوب فائده اٹھائيں اسلئے کہ نہيں معلوم کہ آئنده سال يہ سعادت نصيب ہو يا نہ ہو ؟تا 
تے تورسول کہ جب يہ ماه انتھاء کو پہنچے تو ہمارا کوئی گناه باقی نہ ره گيا ہو . جب رمضان المبارک کے آخری اياّم آ

گرامی اسلام صلی الله عليہ وآلہ وسلم يہ دعافرمايا کرتے: (( اللھّمّ لاتجعلہ آخر العھد من صيامی شھر رمضان ، فان جعلتہ 
  ]20فاجعلنی مرحوما ولا تجعلنی محروما )) [

تو مجھے اپنی رحمتخدايا! اس ماه رمضان کو ميرے روزوں کا آخری مہينہ قرار نہ دے ، پس اگر يہ ميرا آخری مہينہ ہے 
  سے نواز دے اور اس سے محروم نہ رکھ.

آئيں ہم سب بھی مل کر يہی دعا کريں کہ اے پالنے والے ہميں اگلے سال بھی اس مقدس مہينہ کی برکتيں نصيب کرنا ليکن 
مارے امام ہم سےاگر تو اپنی رضا سے ہميں اپنے پاس بلا لے توايسے عالم ميں اس دنيا سے جائيں کہ تو ہم راضی ہو اور ہ

 خوشنود .
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 ہديہ مبلغّين

 

  

  تيسرا درس
  

  روزے کا فلسفہ

  ].21ياأيھّاالذّين آمنوا کتب عليکم الصّيام کما کتب علی الذّين من قبلکم لعلکّم تتقّون[
ترجمہ: اے صاحبان ايمان تمہارے اوپر روزے اسی طرح لکھ ديئے گئے ہيں جس طرح تم سے پہلے والوں پر لکھے گئے 

  تھے تاکہ شايد اس طرح تم متقّی بن جاؤ.
عزيزان گرامی!جيساکہ آپ نے ملاحظہ فرمايا کہ خداوند متعال نے روزے کا فلسفہ تقوٰی کو قرار دياہے يعنی روزه تم پر 

اجب قرار ديا تا کہ تم متقی بن سکو، پرہيز گار بن سکو.اور پھر روايات ميں اسے روح ايمان کہا گيا .امام صادق اس لئے و
  عليہ السلام فرماتے ہيں :

  ]22(( من أفطر يوما من شھر رمضان خرج روح الايمان منہ)) [
  جس شخص نے ماه رمضان ميں ايک دن روزه نہ رکھا اس سے روح ايمان نکل گئی .

  يعنی روزے کی اہميت اور اس کے فلسفہ کا پتہ اسی فرمان سے چل جاتا ہے کہ
روزے کے واجب قرار دينے کا مقصد ايمان کو بچانا ہے اوراسی ايمان کو بچانے والی طاقت کا دوسرا نام تقوٰی ہے جسے 

  ميں روزے کا فلسفہ بيان کيا گيا.  ١٨٣سوره بقره کی آيت نمبر 
ے پروردگار عالم نے روزے کا فلسفہ اور اس کا مقصد قرار ديا ہے ؟ روايات ميں تقوٰی کی تعريف تو يہ تقوٰی کيا ہے جس

  ميں تين چيزيں بيان ہوئی ہيں :
  ۔ اطاعت پروردگار ١
  ۔ گناہوں سے اجتناب ٢
  ۔ ترک دنی٣

  رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں :
  ))(( عليک بتقوی الله فانہّ رأس الٔامر کلہّ

  تمہارے لئے تقوٰی ضروری ہے اس لئے کہ ہر کام کا سرمايہ يہی تقوٰی ہے .
حقيقت يہ ہے کہ ايسا روزه جو انسان کو گناہوں سے نہ بچاسکے اسے بھوک و پياس کا نام تو ديا جاسکتا ہے مگر روزه 

تو اس کا معنی يہ ہے کہ جس  نہيں کہا جا سکتا اس لئے کہ روزه کا مقصد اور اس کا جو فلسفہ ہے اگر وه حاصل نہ ہو
روزه کا حکم ديا گيا تھا ہم نے وه نہيں رکھا ، بلکہ يہ ہماری اپنی مرضی کا روزه ہے جبکہ خدا ايسی عبادت کو پسند ہی 
نہيں کرتا جو انسان خداکی اطاعت کے بجائے اپنی مرضی سے بجا لائے ورنہ شيطان کو بارگاه ربّ العزّت سے نکالے 

از ہی رہتا چونکہ اس نے عبادت سے تو انکار نہيں کيا تھا .حضرت علی عليہ السلام فرماتے ہيں : (( قلت جانے کا کوئی جو
يا رسول الله ! ما افضل الٔاعمال فی ھذا الشھر ؟ فقال يا ابا الحسن أفضل الٔاعمال فی ھذا الشّھر ، ألورع من محارم الله 

  ]23۔عزّوجلّ۔.))[
فرماتے ہيں : ميں نے عرض کيا: يارسول الله !اس مہينہ ميں کونسا عمل افضل ہے ؟ فرمايا : اے اميرالمؤمنين عليہ السّلام 

  ابوالحسن ! اس ماه ميں افضل ترين عمل گناہوں سے پرہيز يعنی تقوٰی الھی ہے. 
  نيز مولائے کائنات فرماتے ہيں:

  ]24بہ عنکم البلاء و أمّا الاستغفار فيمحٰی ذنوبکم)) [ (( عليکم فی شھر رمضان بکثرة الاستغفار و الدّعا فأمّا الدّعا فيدفع
ماه رمضان ميں کثرت کے ساتھ دعا اور استغفار کرو اس لئے کہ دعا تم سے بلاؤں کو دور کرتی ہے اور استغفار تمھارے 

  گناہوں کے مٹانے کا باعث بنتا ہے .
ن فاجتنب فيہ الحرام والبھتان رضی الله عنہ و أوجب لہ آنحضرت صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا: (( من صام شھر رمضا
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  ]25الجنان) ) [
جو شخص ماه رمضان کاروزه رکھے اور حرام کاموں اوربہتان سے بچے تو خدا اس سے راضی اور اس پر جنتّ کو 

  واجب کرديتا ہے .
۔ و ٣۔ وحافظ اللسّان. ٢۔ الی مطعم الجيعان . ١اور پھر ايک دوسری روايت ميں فرمايا : ((انّ الجنةّ مشتاقة الی أربعة نفر : 

  ۔ وصائم شھر رمضان .٤تالی القرآن . 
  جنتّ چار لوگوں کی مشتاق ہے:

  ۔ کسی بھوکے کو کھانا کھلانے والے١
  ۔ اپنی زبان کی حفاظت کرنے والے٢
  ۔ قرآن کی تلاوت کرنے والے٣
  ]26۔ماه رمضان ميں روزه رکھنے والے [٤

ے کہ انسان حرام کاموں سے بچے اور کمال حقيقی کی راہوں کو طے کرسکے .رسول گرامی اسلام روزے کا فلسفہ يہی ہ
  صلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں :

 ]27((شھر رمضان شھر فرض الله ۔ عزّوجلّ ۔ عليکم صيامہ ، فمن صامہ ايمانا و احتسابا ، خرج من ذنوبہ کيوم ولدتہ أمّہ)) [
ے جس ميں خدا وند متعال نے تم پرروزے واجب قرار ديئے ہيں پس جو شخص ايمان اور احتساب کی ماه رمضان وه مہينہ ہ

  خاطر روزه رکھے تو وه اسی طرح گناہوں سے پاک ہو جائے گا جس طرح ولادت کے دن پاک تھا .
ه خود ايک آگ ہے ويسے بھی گناه سے اپنے آپ کو بچانا اور حرام کامونسے دور رہنا مومن کی صفت ہے اس لئے کہ گنا

جو انسان کے دامن کو لھی ہوئی ہو اور خدانہ کرے اگر کسی کے دامن کو آگ لگ جائے تو وه کبھی سکون سے نہيں بيٹھتا 
جب تک اسے بجھا نہ لے اسی طرح عقل مند انسان وہی ہے جو گناه کے بعد پشيمان ہو اور پھر سچی توبہ کرلے اس لئے 

يں ہے لہذااگر خدانہ کرے غلطی سے کوئی گناه کربيٹھے تو فورا اس کی بارگاه ميں آکر کہ معصوم تو ہم ميں سے کوئی نہ
جکھيں ، يہ مہينہ توبہ کے لئے ايک بہترين موقع ہے کيونکہ اس ميں ہر دعاقبول ہوتی ہے.آئيں اہل بيت عليہم السلام کا 

.رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں : واسطہ ديں اورآئنده گناه نہ کرنے کا وعده کريں، يقينا خداقبول کرے گا 
  ]28((من صام شھر رمضان فحفظ فيہ نفسہ من المحارم دخل الجنةّ )) [

  جو شخص ماه مبارک ميں روزه رکھے اور اپنے نفس کو حرام چيزوں سے محفوظ رکھے ، جنتّ ميں داخل ہوگا .
  تے ہوئے فرماتے ہيں :امام صادق عليہ السلام روزه کا ايک اور فلسفہ بيان کر

کلمّا ((انمّا فرض الله عزّوجلّ الصّيام ليستوی بہ الغنیّ والفقير و ذٰلک أنّ الغنیّ لم يکن ليجد مسّ الجوع فيرحم الفقير لٔانّ الغنیّ 
علی الضّعيف فيرحم  أراد شيئا قدر عليہ ، فأراد الله عزّ وجلّ أن يسّوی بين خلقہ ، و أن يذيق الغنیّ مسّ الجوع والٔالم ليرقّ 

  ]29الجائع)) [
خداوند متعال نے روزے اس لئے واجب قرار ديئے تاکہ غنی وفقيربرابر ہو سکيں .اور چونکہ غنی بھوک کا احساس نہيں 

کرسکتا جب تک کہ غريب پر رحم نہ کرے اس لئے کہ وه جب کوئی چيز چاہتا ہے اسے مل جاتی ہے.لہذا خدا نے يہ اراده 
مخلوق کے درميان مساوات برقرار کرے اور وه اس طرح کہ غنی بھوک و درد کی لذت لے تاکہ اسکے دل ميں کيا کہ اپنی 

  غريب کے لئے نرمی پيداہو اور بھوکے پر رحم کرے .
عزيزان گرامی! يہ ہے روزے کا فلسفہ کہ انسان بھوک تحمل کرے تاکہ اسے دوسروں کی بھوک و پياس کا احساس ہو ليکن 

آج تو يہ عبادت بھی سياسی صورت اختيار کر گئی ہے بڑی بڑی افطار پارٹياں دی جاتی ہيں جن ميں غريبوں افسوس ہے کہ
کی حوصلہ افزائی کے بجائے ان کے بھوکے بچوں اور انہيں مزيد اذيت دی جاتی ہے نہ جانے يہ کيسی اہل بيت عليہم 

تو يہ بتا رہے کہ اس ماه ميں زياده سے زياده غريبوں اور  السلام اور اپنے نبيۖکی پيروی ہو رہی اس لئے کہ دين کے ہادی
فقيروں کی مدد کرو جبکہ ہم علاقہ کے ايم اين اے اور ايم پی اے يا پيسے والے لوگوں کو دعوت کر رہے اور باقاعده کارڈ 

  کيے ذريعہ سے کہ جن ميں سے اکثر روزه رکھتے ہی نہيں.
بڑاثواب ہے ليکن کس کو؟ روزه داراور غريب لوگوں کو . ہمارا مقصد يہ  عزيزان گرامی ! روزه افطار کروانے کا بہت

نہيں ہے کہ آپ ان لوگونکو افطار نہ کروائينان کو بھی کروايئں ليکن خدارا غريبوں کا خيال رکھيں جن کا يہ حق ہے . 
وفيق عطا فرمائے .اور خداوندمتعال ہميں روزے کے فلسفہ اور اس کے مقصد سے آگاه ہونے اور اس پر عمل کرنے کی ت

  اس با برکت مہينہ ميں غريبوں کی مددکرنے کی زياده سے زياده توفيق عطا فرمائے .آمين يا ربّ العالمين 

  چوتھا درس
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  رزق حلال

  ]30ومن يتقّ الله يجعل لہ مخرجا.و يرزقہ من حيث لا يحتسب[
ه پيد اکرديتا ہے اور اسے ايسی جگہ سے رزق ديتا ہے ترجمہ: اور جو بھی الله سے ڈرتاہے الله اس کے لئے نجات کی را

  جس کا خيال بھی نہيں ہوتا ہے .
علی بن عبد العزيز کہتے ہيں: امام صادق عليہ السلام نے مجھ سے پوچھا عمر بن مسلم نے کيا کيا؟ ميں نے عرض کيا : ميں

امام عليہ السلام نے فرمايا : وائے ہو اس پر !  آپ پر قربان ہوں وه تو تجارت کو ترک کرکے عبادت ميں مشغول ہوگيا ہے .
کيا وه يہ نہيں جانتا کہ بے کا ر آدمی کی دعا قبول نہيں ہوتی ہے . بعض اصحاب رسولۖ جب يہ آيت نازل ہوئی تو انہوں نے 

کافی ہے  اپنے اپنے گھروں کے دروازوں کو بند کرديا اور عبادت ميں مشغول ہوگئے .وه يہ کہتے تھے کہ خدا ہمارے لئے
. جب يہ بات رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم تک پہنچی تو آپ ان کے پاس گئے اور پوچھا کہ کونسی چيز تمھارے اس 
عمل کا باعث بنی؟عرض کرنے لگے : يا رسول الله ! جب خدا نے ہمارے رزق کی ذمہ داری لے لی ہے تو ہم عبادت ميں 

  مشغول ہوگئے
جو بھی ايسا کام کرے گا اس کی دعامستجاب نہيں ہوگی تمہارے لئے ضروری ہے کہ رزق کی  ہيں . آنحضرتۖ نے فرمايا :

  تلاش ميں نکلو.
عزيزان گرامی! اس ميں شک نہيں ہے کہ خدا نے مومنين کے رزق کی ذمہ داری اپنے ذمہ لے رکھی ہے ليکن وه رزق اس

روزے کی ايک شرط يہ ہے کہ انسان روزه دار  وقت تک نہيں مل سکتا جب تک کہ انسان اس کی کوشش نہ کرے . اور
سحری و افطاری ميں رزق حلال کھائے .اگر کوئی مومن خدا نخواستہ پاک رزق سے ، حلال رزق سے افطار نہ کرے تو 
اس کا يہ روزه قبول نہيں ہوگا .اور اسی طرح باقی عبادات بھی ،آنے والے چند درسوں ميں ہم يہ واضح کريں گے کہ کيسے

  لال حاصل کريں اور وه کونسے عوامل ہيں جو انسان کے لئے حلال رزق کمانے ميں مانع بنتے ہيں .رزق ح
عزيزان گرامی! دين مقدس اسلام ميں رزق حلال کی اسقدراہميت بيان کی ہے کہ اگر کوئی شخص اپنے حلال مال کی 

  سلامۖ فرماتے ہيں :حفاظت کرتے ہوئے مارا جاتا ہے تو اسے شھيد کا مرتبہ ديا ہے رسول مکرم ا
  ]31((من قتل دون مالہ فھو شھيد )) [

  جو شخص اپنے مال کی حفاظت کرتے ہوئے مارا جائے تو وه شھيد ہے .نيز فرمايا :
  ٢٣٣۔ فرھنگ موضوعی مبلغان : ١

  )١عبادت سات قسموں پر مشتمل ہے جن ميں سے افضل ترين قسم رزق حلال کا کمانا ہے .( 
] خدا وندمتعال پسند کرتا ہے کہ اپنے بندے کو رزق 32الله يحبّ أن يری عبده تعبا فی طلب الحلال))[ اسی طرح فرمايا : ((انّ 

  حلال کے حصول ميں تھکتا ہوئے ديکھے .
  مولائے کائنات اميرالمؤمنين عليہ السلام کا يہ فرمان بھی رزق حلال کی اہميت کو واضح کرتا ہے:

  ]33لبہ )) [((من أکل أربعين يوما نوّر الله ق
  جو شخص چاليس دن رزق حلال کھائے توخدا وند متعال اسکے دل کو نورانی کر ديتا ہے . 

  رسولخدا سلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں :
  ]34((حقّ الولد علی والده أن يعلمّہ الکتابة والسّباحة والرّماية وأن يرزقہ الّا طيبّا )) [

  اسے لکھنے ، تيرنے اورتيراندازی کی تعليم دے اور اسے حلال غذاکھلائے. بيٹے کا باپ پر حق يہ ہے کہ وه
  نيز روايت ميں آيا ہے کہ رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا :

و فيما ((لا تزول قدما عبد يوم القيامة حتیّ يسأل عن أربع : عن عمره فيما أفناه و عن شبابہ فيما أبلاه و عن مالہ من أين کسبہ 
  ]35أنفقہ و عن حبنّا أہل البيت )) [

روز قيامت انسان کو اس وقت تک آگے نہ بڑھنے ديا جائے گا جب تک اس سے چار چيزوں کے بارے ميں سوال نہ کرليا 
  ۔ عمر کے بارے ميں کہ اسے کہاں صرف کيا .١جائے: 

  ۔ جوانی کے بارے ميں کہ اسے کہاں گذارا.٢
  سے کہاں سے کمايا اور کہانخرچ کيا .۔ مال کے بارے ميں کہ ا٣
  ۔ ہم اہل بيت کی محبت کے بارے ميں .٤
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مال حلال کمانے اور اسے اپنی اولاد کو کھلانے کی بہت تاکيد کی گئی ہے اس لئے کہ انسان کی دنيا وآخرت کی بد بختی کا 
  نا نہيں ہونے ديتا اور اگر انسانايک عامل رزق حرام ہے جو انسان کو ہميشہ خداسے دور رکھتا ہے لذّت عبادت سے آش

حرام مال کھاکر عبادت بجابھی لائے تب بھی وه اس عبادت کی لذّت حاصل نہيں کر سکتا اس لئے کہ ايسی عبادت کا کویء 
  فائده نہيں ہے .رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں:

  ]36ماء )) [((العبادة مع أکل الحرام کالبناء علی الرّمل و قيل : علی ال
حرام مال کھاکر کی جانے والی عبادت ، ريت کے اوپر کھڑی کی گئی عمارت کے مانند ہے يا کہا گياہے کہ پانی کے اوپر 

  کھڑی کی گئی عمارت کے مانند .
يعنی ايسی عبادت کا کوئی اعتبار نہيں ہے کسی وقت بھی شيطان ايسے انسان کے عمل کو بھی ضائع کرسکتا ہے اور اس 

  يمان کوبھی . امام باقر عليہ السلام فرماتے ہيں :کے ا
  ]37((انّ الرّجل اذاأصاب مالا من الحرام لم يقبل منہ حجّ ولا عمرة ولا صلة رحم ، حتیّ انہّ يفسد فيہ الفرج )) [

تک کہ  جب کسی شخص کے پاس مال حرام آتا ہے تو نہ تو اس کی حج قبول ہوتی ہے ، نہ عمره اور نہ ہی صلہ رحم . يہاں
  جماع پر بھی اسکا برا اثر پڑتا ہے .
  امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں :

  ]38((کسب الحرام يبين فی الذرية )) [
  حرام کی کمائی اولاد ميں اثر رکھتی ہے .

ی جب کوئی انسان حرام کھاکر بيٹھا ہو تو نہ تو اس پرنصيحت اثر کرتی ہے اور نہ ہی کسی بڑے کی بات . آج اگر ہمار
اولاديں نافرمان ہيں تو اس کا باعث ہم خود ہی ہيں کتنے لوگ ہيں ہم ميں سے جو خمس کے پابند ہيں جنھونحق زہراء سلام 
الله عليہا غصب نہ کيا ہو.جنھوں نے رسول خداۖ کی اکلوتی بيٹی کو پريشان نہ کيا ہو .آج ہم فاطمہ زہراء سلام الله عليہا کے 

ت تو کرتے ہيں ليکن کبھی يہ بھی سوچا ہے کہ وه لوگ مسلمان ہونے کے باوجود ، پيغمبرۖ کا مظلوم بيٹے کے قاتلوں پر لعن
کلمہ پڑھنے کے باوجود کيسے امام وقت کے مقابلہ ميں تير اور تلواريں لے کر آگئے ؟ کيا وه امام حسين عليہ السلام کو 

ہ يہ نواسہ رسولۖ ہے . ان کے نبیۖ کا بيٹا ہے .تو پھر پہچانتے نہيں تھے ؟ نہيں ايسا ہر گز نہيں ہے بلکہ وه جانتے تھے ک
کونسی چيز باعث بنی کہ انہوں نے جہنم ميں جانا قبول کرليا ؟ اس کا جواب امام حسين عليہ السلام نے وہيں پہ کربلا کے 

حاصره کرليںميدان ميں ہی دے ديا تھا .جب عمر سعد نے اپنی فوج کو حکم ديا کہ حسين کے خيموں کا چاروں طرف سے م
تو اس وقت امام عليہ السلام انہيں نصيحت کرنے کے ليے اپنے خيمہ سے باہر آئے اور ان سے مخاطب ہوئے ليکن ان ميں 

  سے کسی نے توجہ ہی نہ کی تو امام مظلوم نے فرمايا :
  ]39((قد ملئت بطونکم من الحرام فطبع علی قلوبکم ، ويل لکم ! ألا تسمعون ...۔)) [

يری بات پر توجہ کروگے جبکہ تمھارے شکم حرام سے بھر چکے ہيں جس کی وجہ سے تمھارے دلوں پر مہر تم کيسے م
  لگ گئی ہے . افسوس تم پر ! کيا ميری بات نہيں سن رہے ہو .

عزيزان گرامی! يہ لقمہ حرام کااثر ہی تھا جس نے عمر سعدملعون اور اس کی فوج کو زمانہ کے امام کے سامنے لا کر 
کر ديا .اس جملہ پر انتہائی توجہ کرنے کی ضرورت ہے اس لئے کہ کہيں ايسا تو نہيں ہے کہ ہم بھی اپنی اولادوں کو کھڑا 

حرام مال کھلا کر امام زمانہ ارواحنا لہ الفداء کے چاہنے والے ہونے کا دعوی کرتے ہوئے انہيں امام کا دشمن بنا رہے ہوں 
.  

کی مظلوميت کا واسطہ ہميں رزق حلال کمانے کی توفيق عطا فرما اور ہمارا شمار امام خدايا ! تجھے امام حسين عليہ السلام
 زمانہ عجل الله فرجہ الشريف کے حقيقی پيروکاروں ميں سے فرما .آمين يا ربّ العالمين بحق محمد و آلہ الطاہرين. 

 

 ہديہ مبلغّين

 
  

  پانچواں درس
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  )١نماز کی اہميت (

  قال الله تبارک و تعالیٰ : أقيمواالصلٰوة ولا تکونوا من المشرکين .
  ترجمہ: نماز قائم کرو اور مشرک مت بنو!

عزيزان گرامی ! نماز ايک ايسيعبادت ہے جسے انبياء کرام اور آئمہ معصومين عليہم السلام کے لئے سر لوحہ عبادت ، 
اسلام کاپرچم ، مومن کی معراج ، اعمال کے لئے ميزان اور پيغمبرصلی الله عليہ وآلہ وسلم کی آنکھوں کی ٹھنڈک قرار ديا 

  گيا ہے.
سکون ، روح کوتازگی ، رنج وغم سے نجات حاصل ہوتی ہے . نمازہی ہے جو انسان  نماز ايسی عبادت ہے جس سے دل کو

کو شيطان کے وسوسوں سے محفوظ رکھتی ہے اور قبر ميں اس کی مونس و مدد گار ثابت ہوتی ہے.نماز ہی ہے جو انسان 
  ے .کے اعمال کی قبوليت ميں اہم کردار رکھتی ہے اور اسے قيامت کے ہولناک عذاب سے بچاتی ہ

نماز کی اہميت اس قدر زياده ہے کہ اسے دين اسلام ميں وہی مقام ديا گيا جو سر کو بدن کی نسبت عطا کيا گيا جس طرح سر 
  کے بغير بدن کی شناخت مشکل ہے اسی طرح نماز کے بغير اسلام اور مسلمان کی پہچان مشکل ہے .

کسی حال ميں تر ک نہ ہونے دے.اس لئے کہ نماز ہی کے  عزيزان گرامی ! حقيقی شيعہ، حقيقی ماتمی وہی ہے جونماز کو
ذريعہ سے ہم امام زمانہ عجل الله فرجہ الشيف کو راضی کر سکتے ہينجيسا کہ روايات ميں ملتا ہے : شيعتنا من اتبّعنا فی 

م السلام نصيب اعمالنا. ہمارا شيعہ وه جو اعمال ميں ہماری پيروی کرے . بے نمازی شخص کو قيامت شفاعت آل محمد عليہ
نہيں ہو گی چاہے وه کتنے ہی اعمال بجالائے. اس لئے کہ قيامت سب سے پہلا سوال ہی نماز کے بارے ميں ہوگا.خاص 
طور پر ميرے نوجوان بھائی اس نکتہ پر توجہ کريں اس لئے کہ نوجوان اور جوان کسی بھی قوم سرمايہ ہوتے ہيں اور 

ہے .ليکن جو امام زمانہ ارواحنا لہ الفداء کے سپاہی ہيں وه پنجگانہ نماز تو دور کی  شيطان بھی انہيں کو زياده گمراه کرتا
بات اپنی نماز تہجد بھی قضا نہيں ہونے ديتے اس لئے کہ وه جانتے ہيں کہ کس چيز ميں ان کے مولا و آقا کی خوشنودی 

بّ العزت آتی ہے اے ملائکہ ! آؤ ديکھو جس ہے.اور پھر جب کوئی نوجوان مصلائے عبادت پر آکر کھڑا ہوتا ہے تو آواز ر
آدم پر کل تم اعتراض کر رہے تھے آج اسی کا نوجوان فرزند اپنی تمام ترت مصروفيات کو چھوڑ کر ميری بارگاه ميں سر 

جھکائے ہوئے ہے.آپ نوجوان ہيں خدانے آپ کو نوجوانی اور جوانی کی نعمت عطاکی اس سے بھر پور فائده اٹھاؤ اور اس 
  کی ندامت و پشيمانی سے اپنے آپ کو نجات دو.خود بھی نماز پڑھو اور اپنے دوتوں کو بھی اسکی عادت ڈالو .دن 

عزيزان گرامی! نماز کی اہميت اس قدر زياده ہے کہ فروع دين ميں سے جس قدر قرآن نے نماز پر تاکيد کی اس قدر کسی 
از کا حکم ديا گيا . نماز کی ااہميت کا پتہ اس کے آثار سے چلتا مقامات پر نم ٨٤اور حکم کے بارے ميں نہيں کی . تقريبا 

ہے .ہم آنے والے چند روز اسی موضوع پر گفتگو کريں گے تا کہ ميرے نوجوان بھائيوں کے لئے اس اہميت واضح ہو 
سے آگاه جائے اس لئے کہ ہمارے خيال کے مطابق جو لوگ نماز سے نزديک نہيں جاتے اس کی وجہ ان کا اس کی اہميت 

نہ ہونا ہے ورنہ کونسا مومن ايسا ہو سکتاہے کہ اسے نماز کے نہ پڑھنے کے نقصانات اور اس پڑھنے کے اجر و ثواب کا 
  علم ہو اور اس کے باوجود وه اسے ترک کر دے.

  ۔نماز کاميابی کا راستہ:١
عالم نے اپنی لاريب کتاب ميں اس کی نمازی شخص دنيا و آخرت دونوں ميں کامياب و کامران ہوتاہے جيسا کہ پروردگار 

  ضمانت دی ہے :
  ]40((قد افلح من تزکّی و ذکر اسم ربہّ فصلیّٰ))[

  ترجمہ: بے شک پاکيزه رہنے والا کامياب ہو گيا جس نے اپنے ربّ کے نام کی تسبيح کی اور نماز پڑھی .
ں بھی کامياب ہو اور آخرت ميں بھی .مگر آج ہر انسان کی کوشش يہی ہے کہ وه اور اس کی اولاد کسی طرح اس دينا مي

قرآن نے اس کے لئے انتہائی آسان نسخہ بتا ديا جس ميں نہ تو کوئی خرچ ہے نہ کسی کی محتاجی ، اور پھر ضمانت بھی 
اس ذات کی طرف سے ہے جو قادر مطلق ہے .اب بھی اگر کوئی شخص اپنی کاميابی کے بارے ميں پريشان ہو تو اس کا 

کہ اسے خدا پر يقين نہيں ہے.اور يہ ايک حقيقت ہے کہ آج ہمارا عقيده جس قدر ڈاکٹر صاحب پر ہے اس قدر مطلب يہ ہے 
خدا کی ذات پر نہيں ہے . ہم کہتے کچھ ہيں اور کرتے کچھ ہيں اور يہی چيز مسلمانوں کی ناکامی اور پوری دنيا ميں ذلت 

  ھروسہ کيا ہوتا تو آج اس قدر پريشان نہ ہوتے .ورسوئی کا باعث بن رہی ہے اگر ہم نے خدا کی ذات پر ب
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  ۔خدا سے مدد کا ذريعہ :٢
  نماز خشيت الٰھی کا مظھر اوراس سے مدد حاصل کرنے کاذريعہ ہے:

  ]41((واستعينوا بالصبر والصلاة وانھا لکبيرة الّا علی الخاشعين)) [
ے سوائے ان لوگوں کے جو خضوع و خشوع والے ترجمہ:نماز اور صبر کے ذريعہ مدد طلب کرو ، نماز بہت مشکل کام ہ

  ہيں.
  دوسرے مقام پر فرمايا :

  ]42((ياأيھاالذّين آمنوا استعينوابالصبروالصلاة انّ الله مع الصابرين)) [
  ترجمہ: اے ايمان والو! صبر اور نماز کے ذريعہ مدد طلب کرو ،بے شک خدا صبر کرنے والوں کے ساتھ ہے.

  ۔تقوٰی کی علامت:٣
  آن کريم نے متقی انسان کی علامات کو بيان کرتے ہوئے فرمايا :قر

  ]43((ذلک الکتاب لاريب فيہ ھدی للمتقين الذّين يؤمنون بالغيب و يقيمون الصلاة ...)) [
ترجمہ: يہ وه کتاب ہے جس ميں کوئی شک نہيں ہے متقيوں کے لئے ھدايت ہے جو غيب پر ايمان رکھتے ہيں اور نماز قائم 

  ں .کرتے ہي

  ۔ نماز ذکر خدا:٤
ذکر خدا کی کئی ايک اقسام ہيں ليکن وه چيز جسے خودخدا نے اپنا ذکر کرنے کا وسيلہ بيان کيا ہے وه نماز ہے جيسا کہ 

  ارشاد ہوا :
عبدنی و أقم الصلاة((يا موسیٰ انیّ أنا ربکّ فاخلع نعليک انکّ بالواد المقدس طوٰی و أنا أخترتک فاستمع لما يوحٰی اننّی أناا Ϳ فا

  ]44لذکری)) [
ترجمہ: اے موسٰی ! ميں تمھارا پروردگار ہوں لہٰذا تم اپنی جويوں کو اتارو کيونکہ تم طوٰی نام کی مقدس اور پاکيزه وادی 
ميں ہو ، اور ہم نے تم کو منتخب کرليا ہے لہٰذا جو وحی جاری کی جا رہی ہے اسے غور سے سنو ، ميں الله ہوں ميرے 

  وه کوئی خدا نہيں ہے پس تم ميری عبادت کرو اور ميری ياد کے لئے نماز قائم کرو .علا

  ۔ رحمت خدا کا باعث: ٥
اگر کوئی شخص پابندی کے ساتھ نماز پڑھتا ہے تو اس دن جب ہر ايک شخص رحمت خدا کا منتظر ہو گا کہ کيا اس کو 

و اس رحمت پروردگار کا مستحق بنے گا جس کا اس نے اپنے نصيب ہوتی ہے يا نہيں تو ايسے عالم ميں نمازی ہی ہوگا ج
  نيک بندوں سے وعده کيا ہے :

  ]45((أقيمواالصلوة و آتوا الزکاة و أطيعوا الرسول لعلکم ترحمون )) [
  ترجمہ: نماز قائم کرو ، زکات ادا کرو اور الله و رسول کی اطاعت کرو تاکہ تمھارے

  حال پر رحم کيا جائے .
ی شک نہيں ہے کہ جس طرح روز قيامت نمازيوں پر رحمت خدا نازل ہوگی اسی طرح بے نمازيوں پر کوئی اس ميں کوئ

رحم نہيں کيا جائے گا اور انہيں نماز ميں سستی برتنے کی وکہ سے جھنمّ کی آگ ميں ڈال ديا جائے گا جيسا کہ خود 
  ]46ھم عن صلاتھم ساھون)) [پروردگار عالم نے اس کا فيصلہ فرمايا: (( فويل اللمصلين الذّين 

  ترجمہ: ہلاکت ہے ان نمازيوں کے لئے جو اپنی نمازوں سے غافل رہتے ہيں.
  خدا وند متعال ہم سب کو نمازيوں ميں سے قرار دے .

  چھٹا درس
  

  )٢نماز کی اہميت( 

  أقيموالصلاة ولا تکونوا من المشرکين .
  ترجمہ: نماز قائم کرو اور مشرک مت بنو .



Presented by http://www.alhassanain.com  &   http://www.islamicblessings.com 

 
 

گرامی! ہماری گفتگو نماز کی اہميت کے بارے مينتھی کل کی تقرير ميں قرآنی آيات کے ذريعہ سے يہ عرض کيا  عزيزان
گيا کہ نماز کس قدر اہميت کی حامل ہے اور آج انشاء الله يہ بيان کيا جائے گا کہ نماز نہ پڑھنے والے کی کيا سزاہے ؟ اس 

بھائی نماز پڑھنے سے کتراتے ہيں نماز کے وقت مسجد کے قريب سے لئے کہ ہمارے خيال کے مطابق جتنے بھی نوجوان 
بھی نہيں گذرتے اس کی وجہ ان کا نماز کے پڑھنے کی اسلام ميں اہميت اور اس کے ترک کرنے کے گناه سے آشنا نہ ہونا 

ے کا گناه اور اس کے ہے ورنہ کون ايسا مومن ہو گا جو اتنا بڑا گناه جانتے ہوئے بجا لائے ، لہذا ہم آج نماز نہ پڑھن
نقصانات کو بيان کريں گے تا کہ ہمارے نوجوان عزيز اسے جان لينے کے بعد اسے کبھی ترک نہ کرنے پائيں .قرآن کريم 
کی آيات اور معصومين عليہم السلام کی روايات جو ہم تک پہنچی ہيں ان سے يہی پتہ چلتا ہے کہ نماز کسی بھی حالت ميں 

ان جنگ کے ميدان ميں ہی کيوں نہ ہويا اسے کسی اور وجہ سے جان کاخطره ہو. امام موسیٰ کاظم معاف نہيں ہے چاہے انس
عليہ السلام کے بھائی علی بن جعفر امام عليہ السلام سے سوال کرتے ہيں کہ مولا اگر انسان ايسی حالت ميں ہو کہ وحشی 

گر وه نماز شروع کرے تو اسے اس درنده حيوان کے درنده اس کو گھيرے ہوئے ہو اور نماز کا وقت بھی آپہنچا ہو اب ا
حملہ کا زياده خطره ہے اس ليئے کہ اس کا رخ قبلہ کی جانب نہيں ہے . تو ايسی صورت ميں کيا کرے ؟ امام عليہ السلام 
نہ  نے فرمايا : اسے چاہيئے کہ کھڑے ہو کرنماز پڑھے اور اشارے سے رکوع و سجود بجا لائے.اگرچہ قبلہ کی جانب منہ

  ]47ہی ہو . [
امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں : اگر کوئی شخص زمين پر پاؤں نہ رکھ سکتا ہو(خدا نخواستہ پانی ميں غرق 

  ہورہاياسولی پر لٹکا ہوا ہو) تو اسے چاہئے کہ اشارے سے نماز پڑھے .
ار کے بارے ميں نازل ہوئی ہوں، بے جس قدر روايات بے نمازی کی مذمت ميں وارد ہوئی ہيں شايد ہی کسی دوسرے گناه گ

نمازی انسان خدا ، ملائکہ، انبياء اور يہاں تک کہ پرندے بھی اس پر لعنت بھيجتے ہيں . اميرالمؤمنين عليہ السلام فرماتے 
  ہيں :

  ((انّ الفاختة تقول ... أللّھمّ العن من ترک الصّلاة متعمّدا)) .
  ھ کر نماز ترک کرنے والے پر لعنت فرما. فاختہ کہتی ہے:... اے پروردگار ! جان بوج

حضرت فاطمہ زہراء سلام الله عليہا روايت کرتی ہينکہ ميں نے اپنے بابا رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم سے عرض کيا 
  : بابا جان اگر کوئی شخص نماز پڑھنے ميں لاپرواہی کرتا ہے تو اس کی کيا سزا ہوگی؟

وئی مرد يا عورت نماز کو حقيرسمجھتے ہوئے اسے ترک کرديتا ہے تو اسے دنيا و آخرت تو آنحضرتۖ نے فرمايا :اگر ک
ميں پندره قسم کے عذاب ميں مبتلا کيا جائے گا ، چھ دنيا ميں ، تين مرتے وقت ، تين قبر ميں اور تين اس وقت جب اسے قبر

  لا ہو گا وه يہ ہيں :سے اٹھايا جايا گا .وه چھ عذاب جن ميں بے نمازی شخص اسی دنيا ميں مبت
  ۔اس کی عمر سے برکت کو اٹھا ليا جاتا ہے١
  ۔ اس کے رزق ميں برکت نہ رہتی٢
  ۔ اس کے چہرے سے نور کو سلب کرليا جاتا ہے٣
  ۔ بے نمازی کا کوئی عمل قبول نہيں ہوتا ٤
  ۔بے نمازی کی کوئی دعا مستجاب نہيں ہوتی٥
  ۔ کسی کی دعا اسکے حق ميں قبول نہيں ہوتی٦
  تين عذاب جو موت کے وقت بے نمازی پر نازل ہوتے ہيں وه مندرجہ ذيل ہيں: وه
  ۔بے نمازی ذلتّ کی موت مرتا ہے١
  ۔ بھوک کے عالم ميں اسکی روح قبض ہوتی ہے٢
۔ پياس کی شدّت طاری ہوتی ہے يہاں تک کہ اگر پوری دنيا کے درياؤناور سمندروں کا پانی پلا ديا جائے پھر بھی سيراب ٣

  ہوتا .نہيں 
  وه تين عذاب جو عالم برزخ ميں بے نمازی پر نازل ہوتے ہيں وه يہ ہيں:

  ۔ اس پر ايک فرشتہ کو مأمور کيا جاتا ہے جو روز قيام تک اسے شکنجہ کرتا رہتا ہے .١
  ۔ اسے دفن کردينے کے بعد اس کی قبر اس پر تنگ کر دی جاتی ہے جس کی وجہ سے فشار قبر ميں اضافہ ہو جاتا ہے.٢
  ۔ اسکی قبر ميں تاريکی ہی تاريکی ہوتی ہے اور روشنی کانام و نشان نہيں رہتا .٣

  وه تين عذاب جو روز محشر بے نمازی پر نازل ہونگے :
  ۔ ملائکہ اسے پيٹ کے بل گھسيٹتے ہوئے ميدان محشرميں لائيں گے١
  ۔ حسا ب لينے ميں بہت سختی کی جائے گی٢
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  ]48۔رحمت خداسے محروم رہے گا . [٣
بے نمازی انسان ہميشہ مشکلات کا شکار رہتاہے اورجس طرح نماز کا ترک کرنا اس کے دين کو نابود کرتا ہے اسی طرح 

اس کی دنيا بھی تباه و برباد ہو کر ره جاتی ہے اور اس کا اثر صرف اس کی اپنی ذات تک ہی محدود نہيں رہتا بلکہ اس کے 
ی وجہ سے عذاب می مبتلا رہتے ہيں.اس ليے کہ يہ معاشره ايک کشتی کےآس پاس کے افراد بھی بے نمازی کی نحوست ک

مانند ہے جس کے اند ر سوار لوگوں ميں سے کسی بھی ايک کی غلطی کا اثر اس ميں سوار تمام افراد پر پڑھتا ہے اسی 
ليے تو پروردگار عالم نے طرح گناه کا اثر بھی اس کے انجام دينے والے کے علاوه باقی تمام معاشره پر بھی پڑتا ہے اسی 

فقط اپنے آپ کو گناه سے بچنے کا حکم نہيں ديا بلکہ فرمايا : (( قوا أنفسکم و أھليکم نارا)) جہاں اپنے کو جہنم کی آگ سے 
بچا رہے ہو وہاں اپنے گھر والوں کو بھی اس آگ سے بچاؤ .اور شايد اسی لئے روايا ت ميں ملتا ہے کہ اگر باپ نماز پڑھ 

آدھی رات سے مصلائے عبادت بچھائے ہو ئے عبادت الہی ميں مشغول ہے ليکن جوان بيٹامزے سے سورہا تو اس  رھا ،
باپ کی يہ عبادت قبول نہيں ہوگی . اس ليے کہ يہ اپنی اولاد کی دنيا کی فکر تو کرتا ہے مگر اس کی آخرت سے غافل ہے .

ی خدمت ميں حاضر ہوا اور عرض کرنے لگا : يا رسول الله!ميں ايک شخص رسول گرامی اسلام صلی الله عليہ وآلہوسلم ک
ايک مالدار آدمی تھا ليکن ايک مرتبہ فقير وتنگدست ہو گيا ہوں .فرمايا : کيا تم نماز نہيں پڑھتے ہو ؟ عرض کيا : پانچوں 

! سال ميں تين ماه ( رجب ، وقت کی نماز پابندی سے پڑھتا ہوں . فرمايا : کيا روزه نہيں رکھتا ؟ عرض کيا : يا رسول الله
شعبان اور رمضان ) روزے بھی رکھتا ہوں . اب الله کے رسولۖ تعجب ميں پڑ گئے اور سوچنا شروع کيا کہ پھر تم نے 

کونسا ايسا گناه کر لياجسکی وجہ سے تيرے مال سے برکت اٹھ گئی .اتنے ميں جناب جبرائيل عليہ السلام نازل ہوئے اور 
الله ! خدا آپ پر درود و سلام بھيجتا ہے اور فرما رہا ہے کہ اس بندے سے کہہ سے کہ اس کے گھر عرض کيا :يا رسول 

کے سامنے ايک باغ ہے جس ميں ايک چڑيا کا گھونسلہ ہے اس گھونسلہ ميں ايک بے نمازی کی ہڈی موجود ہے جس کی 
ہو گئے ہو. رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلمنحوست کی وجہ سے تمھارے مال سے برکت ختم ہو گئی اور تما مفلس و نادار 

نے اسے بتايا .وه شخص باغ ميں داخل ہوااوراس ہڈی کو گھونسلہ سے اٹھا کر دور پھنکا جس کے بعد دوباره مالدار ہوگيا. 
]49[  

  تو عزيزان گرامی ! آپ نے ديکھا کہ کس قدر بے نمازی انسان دوسروں کے لئے مشکلات ايجاد کرتا ہے.
حضرت عيسٰی عليہ السلام کے زمانہ کاواقعہ ہے کہ وه ايک گاؤں ميں پہنچے ، ديکھا انتہائی سر سبز اور شاداب  اسی طرح

ہے نہريں اورچشمے بہہ رہے . لوگوں نے حضرت عيسٰی عليہ السلام کا انتہائی اچھا استقبال کيا ، بہت اچھے طريقے سے 
ليکن جب اسی گاؤں سے تين سال کے بعد گذرے تو کيا ديکھا : مہمان نوازی کی. جس سے آنحضرت سے بھی تعجب کيا . 

نہريں اور چشمے خشک ہو چکے ہيں سارا سبزه خشکی ميں تبديل ہو چکا ، حيران ہو کر اپنے پروردگار سے سوال کيا: 
  پالنے والے اتنی کم مدت ميں يہ سب کچھ کيا ہو گيا . يہ بستی کيسے ويران ہو گئی ؟

ے عيسٰی ! اس بستی کے ويران ہونيکا سبب يہ ہے کہ ايک دن ايک بے نمازی اس بستی ميں داخل ہواوحی الہی نازل ہوئی ا
اس نے اس کے چشمہ سے منہ ہاتھ دھويا جس کی نحوست کی وجہ سے چشمہ کا پانی بند ہو گيا ، دريا کی روانی رک گئی 

ڑھنے سے انسان کی آخرت تباه ہو جاتی ہے اسی اور يوں يہ بستی ويران ہو گئی .اور اے عيسٰی سنو! جس طرح نماز نہ پ
  ].50طرح اس کی دنيا بھی تباه و برباد ہو جاتی ہے [

يہ ہے نماز نہ پڑھنے کا اثر ، آج ہمارے مال ميں برکت کيوں نہيں ہے؟ اس لئے کہ بڑا سے بڑا نمازی آپ ديکھ ليں خود 
پڑھے يا نہ پڑھے اسے اس سے کوئی غرض نہيں . جوان  نماز پڑھ رہا ليکن بچوں کی نماز کی کوئی فکر نہيں.بيوی نماز

  بيٹا نماز نہيں پڑھتا تو اسے کہنے کو تيار نہيں جبکہ اسی بيٹے کی دنيا بنانے کے لئے لاکھوں روپے خرچ کر رہا .
ی نماز کا عزيزان گرامی ! دين مقدس اسلام نے آپ سے يہ نہيں کہا کہ اپنی نماز پڑھ لو اور بس . نہيں بلکہ اس نے تو اپن

بھی حکم ديا اور ساتھ ساتھ اپنے بيوی بچوں کو بھی اس کا حکم دينے کا امر صادر فرمايا ہے . خدا وند متعال ہم سب کا 
شمار نماز يوں ميں سے فرمائے اور اپنے گھر والوں، اپنے دوست احباب کو اس نيک کام کی طرف راغب کرنے کی توفيق 

 عطا فرمائے.

 

 ہديہ مبلغّين
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  ساتواں درس
  

  فلسفہ اخلاق

  قال رسول الله صلی الله عليہ و آلہ وسلم :انیّ بعثت لأُتمّم مکارم الٔاخلاق .
رسول مکرم اسلام صلی الله عليہ وآلہ وسلم کاارشاد مبارک ہے جس ميں يہ فرما رہے کہ مجھے مکارم اخلاق مؤمنين کرام 

کو کامل کرنے کے لئے مبعوث کيا گيا .اور يہ ايک حقيقت ہے کہ پيغمبر اسلامۖ اخلاق کی اس اعلٰی منزل تک پہنچے کہ 
  ارشاد قدرت ہوا : انکّ لعلٰی خلق عظيم.

  آپ اخلاق کے بلند مرتبہ پر فائز ہيں.  (اے ميرے رسول )
تو جس مکارم اخلاق کی تکميل کو رسالت کامقصد قرار ديا گيا اس سے مراد کيا ہے ؟ امام صادق عليہ السلام ايک حديث 

ميں فرماتے ہيں : مکارم اخلاق دس چيزيں ہيں ان کے حاصل کرنے ميں کوتاہی مت برتو . اس لئے کہ ممکن ہے ايک 
يں ہو مگر باپ ميں نہ ہو يا باپ ميں ہو اور بيٹے ميں نہ ہو .اور اسی طرح ممکن ہے کہ غلام ميں تو پائی صفت بيٹے م

جاتی ہو مگر آزاد ميں نہ ہو ، اور وه صفات يہ ہيں :((صدق مع الناس و صدق و اللسان و أداء الٔامانة صلة الرحم و اقراء 
  ]51و التذمّم للجار و التذمّم للصاحب و رأسھنّ الحياء)) [الضيف و اطعام السائل و المکافاة علی الصنايع 

  ۔ لوگوں سے سچائی ١
  ۔ صداقت ٢
  ۔ امانت کا اداکرن٣
  ۔ صلہ رحمی ٤
  ۔مہمان نوازی ٥
  ۔فقراء کی مدد٦
  ۔ احسان ٧
  ۔ نيکی کا بدلہ نيکی سے ٨
  ۔ہمسايوں سے اچھا سلوک٩
  مہ حياء ہے.۔ دوستوں سے بھلائی اور ان تمام نيک صفات کا سر چش١٠

امام رضا عليہ السلام رويت کرتے ہيں کہ رسول خدا ۖ نے لوگوں سے فرمايا : اخلاق حسنہ کو حاص کرو اور برے اخلاق 
سے پرہيز کرو اس لئے کہ نيک اخلاق انسان کو جنتّ ميں لے جاتا ہے جبکہ برااخلاق اسے جھنمّ ميں لے جانے کا باعث 

  ]52بنتا . [
  لسلام فرماتے ہيں :امير المؤمنين عليہ ا

  ]53((حسن الاخلاق برھان الٔاعراق)) [
  اچھا اور نيک اخلاق انسان کی فطرت کے پاک ہونے کی علامت ہے .

  ]54((سئل عن الصادق( ع) : ما حدّ حسن الخلق ؟ قال: نلين جانبک و تقلبّ کلامک و تلقٰی أخاک ببشر حسن )) [
۔ دوسروں ٣۔ اچھی گفتگو کرنا .٢۔ نرم مزاج ہونا .١کياعلامت ہے ؟ فرمايا : امام صادق (ع) سے پوچھا گيا کہ حسن خلق کی

  سے خنده پيشانی سے پيش آنا .
ہم اکثر نماز کے قنوت ميں يہ دعا پڑھتے رہتے ہيں : ربنّا آتنا فی الدنيا حسنة ... . اے پالنے والے ہميں دنيا ميں نيکی 

  )٢صو م (ع) فرماتے ہيں : اس سے مراد اخلاق حسنہ ہے. (عطافرما ... اس نيکی سے مراد کيا ہے؟ امام مع
اسلام ميں اخلاق کے بارے ميں بہت تاکيد کی گئی ہے يہاں تک کہ رسول اکرم صلی الله عليہ و آلہ وسلم فرماتے ہيں:اخلاق 

  ]55حسنہ نصف ايمان ہے . [
يد فرمائی ہے؟ اس کا جواب واضح ہے کہ اس اخلاق کا فلسفہ کيا ہے ؟ کس لئے شريعت مقدس اسلام نے اس کی اتنی تاک

يقينا اس ميں انسانوں کے لئے دينی و دنياوی فائده پايا جاتا ہے کيو نکہ کوئی بھی حکم اسلام حکمت و فلسفہ سے خالی نہيں 
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  ہے . روايات ميں اخلاق کا فلسفہ جو بيان ہوا ہے وه يہ ہے:

  ۔روح کی لذّت :١
  :امام حسن عليہ السلام فرماتے ہيں 

  ]56((لاعيش ألذّ من حسن الخلق)) [
  حسن خلق سے بڑھکر زندگی کی کوئی لذت نہيں ہے.

  ۔ دوستی کا باعث :٢
رسول خداصلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں :حسن خلق دوستی کا باعث اور کينہ کے دور ہونے کا موجب بنتا ہے . اور 

  ]57ے . [لوگوں کے ساتھ خنده پيشانی سے پيش آنا نصف عقل ہ

  ۔ گناہوں کی نابودی : ٣
امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں : جس طرح سورج برف کو پگھلا کرختم کرديتا ہے اسی طرح اخلاق حسنہ گناہوں کی 

نابودی کا باعث بنتا ہے. نيز فرمايا : برااخلق انسان کے نيک اعمال کو اسے طرح ضائع کرديتا ہے جس طرح سرکہ شھد کو
  ].58ديتاہے[ضائع کر 

  ۔رسول خداۖ سے قربت :٤
  ]59رسول خداصلی الله نے فرمايا :((أقربکم منیّ غداأحسنکم خلقا و اقربکم من الناس)) [

  روز قيامت وہی ميرے نزديک ہوگا جس کا اخلاق اچھاہوگا اور لوگوں سے نزديک ہوگا. 

  ۔اجر برتر:٥
سان حسن خلق کے ذريعہ سے روزه داراور شب زنده دار شخص کا اجر پا رسولخدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا: ان

  ]60سکتاہے . [

  ۔گناہوں کا کفاره:٦
  حضرت علی عليہ السلام فرماتے ہيں:

  ]61((التبسّم فی وجہ المؤمن الغريب من کفاّرة الذّنوب)) [
  مسافر مومن کے سامنے مسکرانا گناہوں کے کفاره کاباعث بنتا ہے.

  زق: ۔وسعت ر٧
  امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں :

  ]62((حُسن الخُلق من الدّين وھو يزيد فی الرّزق)) [
  حسن خلق ايمان کی علامت ہے اور رزق ميں وسعت کاباعث بنتا ہے.

  ۔تکميل ايمان:٨
اصلی الله عليہ وآلہ وسلمامام رضا عليہ السلام نے اپنے والد بزرگوار اور انہوں نے اپنے اجداد سے نقل کيا ہے کہ رسول خد

  نے فرمايا:
ايمان کے لحاظ سے وه لوگ کامل تر ہيں جن کااخلاق اچھا ہو اور مسلمان وه ہے جس کی زبان اور ہاتھ سے دوسرے لوگ 

  محفوظ ہوں .
يں اور پيغمبر اکرم صلی الله عليہ وآلہ وسلم کے بھيجيجانے کا مقصد بھی يہی تھا کہ لوگوں کو اخلاقی برائيوں سے بچائ

انہيں سعادت و کمال اخروی تک پہنچاسکيں . اسی لئے شريعت مقدسہ اسلام ميں اخلاق پر اس قدر زور ديا گيا ہے . آج 
ہمارے معاشرے کی سب سے بڑی مشکل يہی اخلاقی بيمارياں ہيں جن کی وجہ سے آئے دن بے گناه مسلمانوں کا خون بہايا 

اور اخلاق سيئہ کی برائيوں اور اس کے انجام سے آشنا ہو جائيں تو يہ سب جارہا ہے اگر لوگ اخلاق حسنہ کی خوبيوں 
برائياں خود بخود دور ہو جائيں گی . اس لئے کہ جب لوگوں کو معنوی غذا ملنی ہی نہيں تو وه کيسے ان برائيوں سے 
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ره دن بدن کيوں پستی کی چھٹکاراپاسکتے ہيں .اور اس کے کئی ايک عوامل ہيں کيا ہم نے کبھی سوچا ہے کہ ہمارا معاش
طرف جاريا ہے ؟ کيوں ہمارے اندر اخلاقی برايئوں کا اضافہ ہوتا چلا جارہا ہے.؟ اسکی وجہ کيا ہے اور يہ برائيا ں کہاں 

  سے جنم لے رہی ہيں ؟
  عزيزان گرامی ! کسی بھی شخص کے بد اخلاق ہونے کے تين عوامل ہيں :

  ۔ جھالت:١
  فرماتے ہيں :امير المؤمنين عليہ السلام 

  ((الخُلق المذموم من ثمار الجھل))
  ]63برا اخلاق جھالت کا ثمره ہے. [

آج ہمارے معاشره ميں علم کا بہت فقدان ہے جس کی بناء پرطرح طرح کی برائياں جنم لے رہی ہيں اور ايسی ايسی بيمارياں 
کا تعلقاخلاقی بيماريوں سے ہے جس قدر جن کا انسان تصور ہی نہيں کر سکتا.ليکن حقيقت يہ ہے کہ جسم کی بيماری 

اخلاقی بيماريوں ميں اضافہ ہوتا چلا جائے گا ويسے ہی جسمانی بيماريانبھی نئی نئی وجود ميں آتی جائيں گی. اگر آج سے 
بيس سال پہلے کے آدمی کو لايا جائے تو وه موجوده اخلاقی بيماريوں کو ديکھ کر حيران ره جائے اس لئے کہ آج جو ڈش ، 

کيبل اور پھر ان سب سے بڑھ کر انٹر نيٹ کی بيماری ہے جس سے ہمارے بچے بگڑ رہے اور ہم اپنی آنکھوں سے ديکھ 
  رہے ہيں اور يہی وجہ ہے کہ دن بدن جسمانی بيماريوں ميں بھی اضافہ ہورہا ہے. 

کا خيال رکھتے ہيں کيا کبھی اس اور يہ سب دينی تعليمات سے جھالت کا نتيجہ ہے جس قدر ھم اپنے بچوں کی دنياوی تعليم 
  کا دسواں حصہ بھی ان دينی تعليم پر توجہ دی ہے .

  ۔ پستی و نجاست:٢
  حضرت علی عليہ السلام فرماتے ہيں :
  ]64((النفّس الدّنية لا تنفک عن الدّناآت )) [

نفس پست ہے اورپستيوں سے جدا ہونے والا نہيں . اس لئے جب تک انسان اپنے نفس پر مسلط نہيں ہوگا تب تک وه اسے 
اخلاقی بيماريوں ميں مبتلا رکھے گا .تبھی تو نفس سے جھاد کو جھاد اکبر کا نام ديا گياہے اس لئے کہ نفس کا مقابلہ کرنا 

  انتھائی دشوار کام ہے. 

  ۔وراثت:٣
باقر عليہ السلام نے فرمايا : خداوند متعال نے جناب آدم عليہ السلام کے بيٹوں ميں سے ايک کے لئے حور اور دوسرے  امام

کے لئے جنوں ميں سے ايک عورت کا انتخاب کيا جن سے انہوں نے شادی کی . جتنے بھی خوش اخلاق لوگ ہيں وه سب 
 اس حور کی اولاد ہيں اور بد اخلاق جن کی .

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  آٹھواں درس
  

  )١جھالت کا دين پر اثر (

  ]65قال الامام المھدی عليہ السلام : آذانا جھلاء الشّيعة وحمقائھم ومن دينہ جناح البعوضة أرجح منہ . [
  تحقيق ہميں جاہل اور کم عقل شيعہ اور ان لوگوں نے اذيت کی ہے جن کے دين سے مچھر کا پر بھی زياده محکم ہے .
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عزيزان گرامی ! کل کے درس ميں يہ بيان کيا گيا کہ کسی بھی انسان کے بد اخلاق ہونے کا ايک عامل، ايک سبب اس کی 
ے ناپسند ہونے کے لئے يہی کافی ہے کہ اگر آپ کسی کو جاھل دينی احکام سے جھالت ہے . جھالت کی پستی اور اس ک

  کہيں تو وه فورا ناراض ہو جائے گا .
  اس جھل کی دو قسميں ہيں :

  : جھل بسيط:١
کسی بھی انسان کا پڑھنا لکھنا نہ جاننا ، يا يہ کہ دنيا کاعلم تو اس کے پاس بہت ہے مگر علم دين سے بے بھره ہے تو ايسے

بسيط کا جائے گا. اس لئے کہ وه خود بھی جانتا ہے کہ ميرے پاس دين کا علم نہيں ہے .اور يہ اس کے لئےشخص کو جاھل 
نقص شمار ہوتاہو گا. چاہے وه مرد ہو يا عورت .اگر عورت ہے تو اسے معلوم ہونا چاہئے کہ اسلام نے اولاد کی تربيت کے

د کی صحيح تربيت کی جائے ، شريعت مقدسہ اسلام نے شوھر کے بارے ميں کيا کيا احکام بيان فرمائے ہيں کس طرح اولا
کيا حقوق بيان کئے ہيں . اور اگر نوجوان ہے تو اسے يہ علم ہونا چاہئے کہ کيسی زوجہ کا انتخاب کرے ؟ اسلام نے نيک 

ے افراد ايسے ہيں زوجہ کی کيا علامات بيان فرمائی ہيں ؟ تاکہ اس کے دين وايمان ميں اس کی مدد گار بن سکے ورنہ کتن
جو شادی سے پہلے تو نماز بھی پڑھتے تھے ، روزه بھی رکھتے تھے اور باريش بھی تھے ليکن جيسے ہی بيوی آتی گئی 

نماز بھی گئی ، روزه بھی گيا ، مسجد بھی گئی، امام بارگاه جانا بھی ترک ہو گيا اور آہستہ آھستہ ڈاڑھی بھی کلين شيو ہونے 
  لگی .

  جھالت کا نتيجہ ہے اسی لئے پيغمبر اسلام صلی الله عليہ و آلہ وسلم فرماتے ہيں : يہ سب شريعت سے
  ]66((طلب العلم فريضة علٰی کل مسلم )) [

  علم کا حاصل کرنا ہر مسلمان پر واجب ہے .
  اور پھر فرمايا :

  ((أطلبو االعلم من المھد الی اللحّد ))
  گود سے ليکر گور تک علم حاصل کرو .

نسی شرم کی بات ہے کہ اگر انسان مولاناصاحب کے پاس جا کر اپنی نماز يا اپنے عقيده کی اصلاح کر لے .اور اس ميں کو
  اپنی جھالت کو علم مينبدل دے . اسلام نے بھی تو اہل علم ہی کی تعريف کی ہے :

  ]67((يرفع اللهّ الذّين آمنوا منکم و الذّين اوُتوا العلم درجات )) [
  ايمان اور جن کو علم ديا گيا ہے ان کے درجات کو بلند کرنا چاہتاہے. ترجمہ:خدا صاحبان

يہ آيت مجيده بتا رہی ہے کہ ايسا شخص جو دين کی سوجھ بوجھ رکھتا ہے اس ميں اور جو دين کے احکامات سے جاہل ہے 
ديکھنا چاہتے ہو کہ کون ہم اس ميں بہت زياده فرق ہے اور آئمہ معصوميں نے بھی اپنی دوستی کا يہی معيار بتايا کہ اگر 

سے زياده قريب ہے تو ہماری روايات کو معيار قرار دو جو جس قدر ہماری روايات کو بہتر جانتا ہو گا اتنا ہی ہم سے قريب 
  ہو گا .

ہشام بن حکم ستره يا اٹھاره سال کا جوان ہے ابھی ڈاڑھی کے بال تک نہيں آئے ليکن جب چھٹے امام کی مجلس ميں آتا ہے 
و امام اپنے مقام سے بلند ہوتے ہيں اس کے استقبال کے لئے اور اسے اپنے پہلو ميں بٹھاتے ہيں . اب محفل ميں موجود ت

  بوڑھے افراد پر يہ گراں گذرا کہ اتنا احترام ہمارا نہيں کيا جاتا جتنا ايک نوجوان کا کيا جارہا . امام عليہ السلام نے فرمای
  ]68يده )) [((ھذا ناصرنا بقلبہ ولسانہ و 

يہ دل ، زبان اور ہاتھوں سے ہماری مدد کرنے والا ہے . يہ مبلغّ اسلام ہے اس کے پاس دين کا علم ہے اس کے بعد امام 
عليہ السلام نے اسی آيت کی تلاوت فرمائی . گويا امام يہ بتانا چاه رہے کہ اگرچہ يہ نوجوان ہے ليکن چونکہ اس کے پاس 

پر فضيلت رکھتا ہے اس لئے کہ اسلام ميں برتری کا معيار علم ہے.کيونہ علم کمال بشريت ہے  دين کا علم ہے لہذا تم سب
  جو اپنے حامل کو ہميشہ سرفراز اور سر بلند رکھتا ہے. 

اب اگر کوئی مومن قرآن پڑھنا نہ جانتا ہو تو يہ ايک عيب ہے اسی طرح اگر کوئی ماں يا بہن طہارت و نجاست کے احکام 
تو اس کے لئے بھی يہ عيب ہے . اس لئے کہ جب وه طہارت و نجاست سے آگاه نہ ہوگی تو خود بھی حرام سے آگاه نہ 

کھائے گی اور اپنے شوہر اور اپنی اولاد کو بھی حرام کھلائے گی. ايسی عورت کبھی بھی کنيز فاطمہ نہيں بن سکتی . 
کہ ان کے جو چيز محبت کا معيار ہے. وه دين کا علم کبھی بھی سيده زينب کی سچی چاہنے والی نہيں بن سکتی . اس لئے 

  ہے .
آج کتنے نوجوان ايسے ہيں جو بی اے، ايم اے کر چکے ليکن قرآن پڑھنا نہيں جانتے . اور يہ ہمارے معاشرے کا بہت بڑا 
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  نقص ہے . 
وں نہ ہو . مسلمان ہو يا کافر ورنہ ہر مرنے والا علی مولا کی زيارت کرتا ہی کرتا ہے چاہے دنيا ميں زيارت کا منکر ہی کي

، مومن ہو يا منافق ، شيعہ ہو يا علی کے شيعوں کو برا بھلا کہنے والا . ہر ايک مرنے والا علی مولا کی زيارت کرتا ہے 
  جيسا کہ مولائے کائنات نے حارث ھمدان سے فرمايا :
  ]69يا حارث ھمدان من يمت يرنی من مؤمن أو منافق قبل[

ہے کہ کوئی مولا کی زيارت کر کے خوش ہو جاتا ہے اور کوئی غمگين و پريشان . اس لئے کہ اگر اس دنياہاں يہ الگ بات 
ميں علی مولا کی پيروی کی ہوگی ، اپنے امام کی آواز پر لبيک کہی ہو گی تو جيسے ہی مولا کو ديکھے گا خوش ہو جائے 

مسجد ميں کبھی گيا ہی نہيں ، نماز کبھی پڑھی ہی نہيں ، روزه رکھ گا ليکن اگر خدا نخواستہ مولا کی بات کو مانا ہی نہيں . 
لے تو تبخير ہو جاتی ہے، يتيم کے سر پہ کبھی ہاتھ رکھا ہی نہيں. تو ايسا شخص يقينا مولاکو ديکھ کر گھبرا جائے گا اور 

ہی نہيں کيا اور ممکن ہے کہ کبھی بھی مولا کی زيارت کا مشتاق نہيں ہوگا اس لئے کہ اس نے مولا کی تعليمات پر عمل 
  اس کی يہ جھالت اسے مرتے وقت دشمن خدا وعلی اور دشمن عزرائيل بنا دے .

اس لئے کہ سب کی روح مولا کے حکم سے قبض ہوگی.اگر علم ہوگا يقين ہو گا ايمان کامل ہوگا تو صحيح ورنہ بہت مشکل 
ن انسان پر مسلسل حملہ کر رہا ہوتا ہے اور دوسری طرف ہے کہ انسان کا خاتمہ خير پر ہو اس لئے کہ ايک طرف توشيطا

دنيا کی محبت اسے اس دنيا سے جانے نہيں ديتی . يہی وجہ ہے کہ روايات ميں ملتا ہے کہ بعض لوگوں کی روح اس قبض 
کی  کی جائے گی جس طرح رگ کو بدن سے جدا کيا جاتا ہے يعنی وه جانا نہيں جاتا اسے زبردستی لے جايا جاتا ہے اس

روح زبردستی نکالی جاتی ہے اب جب مولائے کائنات اجازت ديں گے اور ملک مقرّب اس کی روح قبض کرنے لگے گا تو
چونکہ وه اس دنيا سے نہيں جانا چاہتا لہذادشمن خدا بھی بن جائے گا ، دشمن علی بھی اور دشمن عزرائيل بھی . اب يہ جب 

  جا رہا .دينا سے جا رہا تو دشمن خدا و علی بن کے 
عزيزان گرامی !ميں اپنے واجب الاحترام بزرگوں اور خاص طور پر نوجواں کو يہ نصيحت کرتا ہوں کہ ھميشہ يہ دعا 

پڑھتے رھا کرينکہ : اللّھمّ اجعل عاقبة أمرنا خيرا))اے پالنے والے ! ہماری عاقبت نيکی پر ہو.ہمارا خاتمہ ايمان پر ہو ، زنده 
ہوئے اور اس دينا سے جائيں تو نام علی زبان پر ہو . اور علی مولا کی زيارت نصيب ہو ايسی رہيں تو حسين حسين کرتے 

حالت ميں کہ مولا ہم سے راضی ہوں . خدانہ کرے کہيں ايسے نہ ہو کہ انسان ساٹھ يا ستر سال تک علی علی کرتا رہے اور 
  موت کے وقت جھالت کی وجہ سے دشمن علی ہو کر مرے. 

  :۔ جھل ترديد٢
جھل کی دوسری قسم جھل ترديد ہے يعنی انسان ھميشہ شک و ترديد کا شکار رہے. ماتم ٹھيک ہے يا نہيں ، نماز کوئی فائده 

پہنچاتی ہے يا نہيں ؟ يا علی مدد کہنا درست ہے يا نہيں ؟ تقليدکرنا جائز ہے يا نہيں؟اور پھر کيا يہ مذہب بھی ٹھيک ہے يا 
ا نہيں ؟ اسی طرح پوری زندگی شک وترديد ميں گذار ديتا ہے جس اس کی دنيا بھی تباه ہو نہيں ؟ يا يہ کہ خدا بھی ہے ي

جاتی ہے اور دين بھی. اس کی يہ حالت ويسے ہی ہے جيسے بدن کے اندر کوئی کانٹا ہو جو اسے ہر وقت اذيت پہنچاتا رہتا 
مراه کرديتے ہيں اس لئے کہ جب انسان کے ذہن ہو . ايسے افراد خود تو گمراه ہوتے ہی ہيں ليکن ساتھ دوسروں کو بھی گ

ميں شک آگيا تو پھر وه کوئی بھی فيصلہ نہيں کر پاتا . اور آج تو لوگوں کے عقيدوں کو خراب کرنے کا بہترين طريقہ يہی 
کا ہے کہ انہيں دين ومذہب کے بارے ميں شک ميں مبتلا کرديں . جيسے آج پوری پوری کتابيں لکھی جارہی ہيں کہ نماز 

کوئی فائده نہيں ! تقليد کا کوئی فائده نہيں !کس لئے علماء کی طرف رجوع کريں ! اور پھر تعجب کی بات تو يہ ہے کہ ايسی
کتابيں لکھنے والے خود کو عالم بھی کہلواتے ہيں اور لوگوں کو مسائل حل کروانے کے لئے اپنی طرف رجوع کرنے کا 

ارا يہ سوال ہے کہ اگر شريعت ميں کہيں پہ علماء و فقھاء کی طرف رجوع حکم بھی ديتے ہيں . ايسے صاحبان سے ہم
کرنے کا حکم نہيں ديا گيا تو آپ کس عنوان سے لوگوں کے پاس جاکر انہيں ايسی تبليغ کر رہے اور کس عنوان سے آپ کو 

يہ لوگ نہ صرف يہ کہ اہل  دعوت دی جاتی ہے . يقينا ايک عالم ہونے کے ناطے بلايا جاتا ہے اگرچہ حقيقت تو يہ ہے کہ
بيت عليہم السلام کو مانتے نہيں بلکہ ان کے مقصد کے دشمن بھی ہيں اورضعيف مومنين کی جھالت سے فائده اٹھاتے ہوئے 

انہيں اہل بيت عليہم السلام کی سيرت سے دور کرنے کی کوشش کر رہے ہيں اور يہی وه علماء ہيں جو دين کا مقدس لباده 
 و نامحسوس طريقے سے دين سے دور کررہے ہيں امام عسکری عليہ السلام نے ان کا تعارف يوں کروايا :اڑھ کر مومنين ک

عزيزان گرامی ! ايسے علماء سوء سے بچنا اس وقت تک ممکن نہيں جب تک ہم خود اور اپنی اولاد کو دين مبين اسلام کی 
اور غير دين کی پہچان ہی نہ ہو گی تو پھر دشمنان اسلام نورانی تعليمات سے مزينّ نہيں کرتے . اس لئے کہ جب ہميں دين 

و اہل بيت عليہم السلام ہميں اور ہماری اولاد کو آسانی سے گمراه کر سکيں گے لہذا خدارا علماء سے استفاده کرتے ہوئے 
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  اس جھالت کا خاتمہ کرنے کی کوشش کريں.
  محفوظ رکھے .خداوند متعال مومنين کو يزيد صفت عالم نماملاؤں کے شر سے 

  نواں درس
  

  )٢جھالت کا دين پر اثر (

  قا ل الامام المھدی عليہ السلام : آذانا جھلاء الشّيعة و حُمقائھم و من دينہ جناح البعوضة أرجح منہ .
عزيزان گرامی ! يہ امام زمانہ ارواحنا لہ الفداء کا فرمان ہے جس ميں امام اپنے شيعوں سے ان کی جھالت کی شکايت 

کررہے کہ ہمارے ان شيعوں نے ہميں اذيت کی ہے ہميں دشمن سے بھی زياده نقصان پہنچايا ہے جو اپنی جھالت کے سبب 
دشمن کو يہ موقع ديتے ہيں کہ وه ہماری بھی توہيں کرے اور ہمارے بے گناه شيعوں کا قتل عام بھی کرے . آج جتنااپنے 

سے تصور ہی نہ کر سکتا ہو يہ جاھل اپنی جھالت کو علم ظاہر کرتے شيعہ، مذہب کو نقصان پہنچارہے ہيں شايد دشمن ا
ہوئے غلط عقائد کو آئمہ عليہم السلام يا مذہب شيعہ کی طرف منسوب کرديتے ہيں اور پھر دشمن اسی کو بہانہ بنا کر مومنين 

بہاتا ہے .ليکن ياد رکھيں  پر کفر و شرک کے بے بنياد فتوے لگا کر مساجد اور امام بارگاہوں ميں ان کا بے گناه خون
عزيزان گرامی ! بانيان مجالس اور سامعين محترم اس بے گناه خون ميں برابر کے شريک ہيں اس لئے کہ يہ بانيان مجالس 
کی ذمہ داری ہے کہ وه ايسے افراد کو دعوت ديں جو فرامين اہل بيت عليہم السلام سے لوگوں کو آگاه کريں اور پھر خود 

، ايسا نہ کہ لوگوں کو تو تبليغ کريں مگر خود نماز تک ن پڑھتے ہوں! لوگوں کو ماتم کی فضيلت بتاتے ہوں بھی باعمل ہوں
  مگر خود زندگی ميں کبھی ماتم کيا ہی نہ ہو .

عزيزان گرامی! يہ لوگ خائن ہيں، جاہل ہيں ليکن چونکہ ہم خود بھی تو دين سے آگاہی نہيں رکھتے کہ اچھے برے کو 
ہذا ان کو ہميں بے وقوف بنانے اور امام زمانہ ارواحنالہ الفداء کو اذيت پہنچانے کا موقع مل جاتا ہے ہماری سمجھ سکيں ل

گفتگو جہل کی دوسری قسم يعنی جھل ترديد کے بارے ميں تھی کہ مومن کو اپنے عقيده ميں شک و ترديد کا شکار نہيں ہونا 
ہے جيسے خدانہ کرے کسی کی آنکھ ميں خار دار کانٹاچبھا ہوا ہو . چاہئے اس لئے کہ شک انسانی روح کے لئے ايسے ہی 

کس قدر انسان پريشان ہوتا ہے اس کا بدن دکھی رہتا ہے اور جلد سے جلد اس کے علاج کے در پے ہوتا ہے اسی طرح 
لہذا اس کے  شک بھی انسان کی روح کو ھميشہ پريشان کئے رکھتا ہے وه کوئی بھی فيصلہ صحيح طرح سے نہيں کر پاتا .

علاج ميں بھی جلدی کرنا چاہئے اور پھر مومن توہے وه جو شک کو عقيده ميں آنے ہی نہيں ديتا .اس بارے مينامام صادق 
  عليہ السلام سے دو روايتيں نقل کر رہا ہوں امام عليہ السلام فرماتے ہيں :

  ((ألمؤمن کالجبل الرّاسخ لا تحرّکہ العواصف))
  نند ہوتا ہے جسے آندھياں اور طوفان اپنے مقام سے ہلا نہيں سکتے .مومن محکم پہاڑ کے ما

جيسے سخت سے سخت آندھياں اور طوفان پہاڑ کو اس کی جگہ سے حرکت نہيں دے سکتے اسی طرح زمانہ کے حالات 
ہی وه زمانہ ہوتا اور تبديلياں مومن پر کبھی اثر انداز نہيں ہوتے . اس کے عقيده کو کوئی شے متزلزل نہيں کرسکتی ، اور ي

ہے کہ جب ثابت قدم مومنين ، شک وترديد کے شکار مومنين سے جدا ہوتے نظر آتے ہيں اس لئے کہ وه ہر ايک کی بات کو
  قبول نہيں کرتے انہيں معلوم ہوتا ہے کہ ہمارے امام نے يہ فرمايا ہے : 
نے پيش کيا جائے تو اس کے بارے ميں مت جھگڑو((ہماری غيبت کے زمانہ ميں اگر کوئی نئی بات يا نياعقيده تمھارے سام

  بلکہ جس طرح عمل کرتے چلے آرے ہو اسی پر باقی رہو يہاں تک کہ ہمارا ظہور ہو ))( غيبت نعمانی)
آج پوری دنيا ميں عقيدے کی جنگ جاری ہے اور خاص طور پر ہمارا ملک اس کا ميدان بنا ہواہے اوراس کی وجہ بھی 

دشمن بھر پور فائده اٹھارہا ہے .اور ہم آپس ميں لڑ رہے ہيں . ايسے حالات ميں وہی اپنے ايمان ہماری جہالت ہے جس سے 
کو بچا پائے گا جو ايمان مستقر کا حامل ہوگا . آج کہيں نماز کے تشھدّ ميں أشھد أنّ عليا ولی الله کے نہ پڑھنے والوں کو 

گواہی کو نکالنے کی مذموم کوششيں کر کے جاہل مومنين کے ايمان دشمن اہل بيت کہا جارہا تو کہيں اذان مينسے اس مقدس 
کو، ان کے عقيده کو متزلزل کيا جارہا ہے ليکن جو مومنين اپنے امام کے فرمان سے آشنا ہيں وه نہ ان کی بات پر توجہ 

فتوٰی ديا اور جس طرح کرتے ہيں اور نہ ان کی بات پر عمل کرتے ہيں بلکہ جس طرح علماء نے بيان فرمايا اور فقہاء نے 
پہلے عمل کر رہے اسی پر ثابت قدم ہيں. اسلئے کہ وه جانتے ہيں کہ نہ ان کے اندر دين کادرد ہے اور نہ ہی اخلاص نام کی

کوئی چيز، بلکہ ذاتيات کی جنگ ہے نام کی جنگ ہے شہرت کی جنگ ہے . جس ميں نقصان مومنين کا ہورہا ہے مومنين 
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  جارہی ہے زمانہ کے امام کو پريشان کياجارہا ہے.کی صفونميں پھوٹ ڈالی 
دوسری روايت: امام عليہ السلام فرماتے ہيں (( المؤمن کالسّنبلة)) مومن گندم کی بالی کے مانند ہوتا ہے جس طرح گندم کی 

  يں.بالياں ہوا کے ساتھ ساتھ مڑتی دکھائی ديتی ہيں ليکن پہاڑ کے مانند محکم ہوتی ہيں کبھی ٹوٹنے نہيں پات
اے نوجوانو! تم بھی اپنے عقيده ميں پہاڑ کی طرح رہو،اسے دليل سے مانواور اس پر ثابت قدم رہو. آج کچھ اور کل کچھ يہ 
درست بات نہيں ہے .آپ ايسے افراد کو جانتے ہوں گے جو آج اس کے مريد تو کل کسی اور کے مريد اور اس پہلے والے 

ہے اور عام طور پر ايسا کام جاہل افراد ہی کرتے ہيں کہ کسی کی ايک اچھی تقرير کے دشمن . يہ کام ابتداء ہی سے اشتباه 
سن لی فورا اس کے مريد بن گئے اور اس کے پيچھے دوڑنے لگے ، اس سے بڑھکر کسی کو عالم تسليم کرنے پر راضی 

  ہی نہيں ہوتے ، ليکن جيسے ہی اس سے کوئی اشتباه ہوا فورا اس کے مخالف بن گئے .
ھرانوں کی عورتيں بھی ايسی ہی ہوتی ہيں .شوہر نے دس سال بيس سال اچھاسلوک کيا ، ہميشہ ہر خواہش پوری کی بعض گ

ليکن ايک دن غصہ ميں کچھ کہہ ديا يا کوئی خواہش پوری نہ کرسکا توفورا مزاج بگڑ گيا ، پوری زندگی کی نيکياں بھول 
ونے لگتے ہيں کہ تجھ سے تو پوری زندگی نيکی ديکھی ہی نہيں ، گئيں اور بعض اوقات تو يہ جملے بھی زبان پہ جاری ہ

  معلوم ہے کہ اسے شروع ہی سے شوہر سے محبت نہيں تھی .
يا اس کے برعکس ايک عورت گھر کے کاموں کوانتہائی سليقے سے انجام ديتی ہے کھانا وقت پر آماده رکھتی ہے ليکن 

يا تو ساری محبت ختم ہوگئی ،ڈانٹ پلانا شروع کردی .واضح ہے کہ ايک دن غلطی سے دير ہو گئی يا کھانا خراب ہو گ
  پہلے ہی سے يہ محبت پہاڑ کے مانند نہيں تھی .

عزيزان گرامی ! اگر کسی سے محبت کرو تو بھی پہاڑ کے مانند محکم اور اگر کسی شے پر عقيده رکھو تو بھی پہاڑ کے 
مالک ہونا چاہئے تاکہ اس کی دنيا اور آخرت سنور سکے ورنہ اگر شک  مانند محکم واستوار .يعنی انسان کو محکم اراده کا

 و ترديد اور جھالت ميں زندگی گذار دی تو دنياو آخرت دونوں ميں گھاٹا ہی گھاٹا ہو گا .

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  دسواں درس
  

  )٣جہالت کا دين پر اثر (

  قال المھدیّ عليہ السلام : آذانا جھلاء الشّيعة و حمقائھم ومن دينہ جناح البعوضة أرجح منہ. 
عزيزان گرامی ! ہماری گفتگو جھالت کی اقسام کے بارے ميں تھی گذشتہ دو درسوں ميں جھل کی پہلی اور دوسری قسم کو 
بيان کيا گياکہ جھل کی پہلی قسم ،جھل بسيط ہے جس کا معنی يہ ہے کہ انسان ايک چيز کے بارے ميں جاھل ہے ليکن اپنی 

جھل ترديد ہے کہ انسان اپنے عقيده کے بارے ميں ہميشہ شک وترديد کا  جھالت کے بارے ميں علم رکھتا ہے . دوسری قسم
شکار رہے . اورجھل کی جس قسم کے بارے ميں گفتگو ہو گی وه جھل مرکب ہے جھل کی يہ قسم پہلی دوقسموں سے زياده 

م نہيں رکھتا ليکن اپنےخطرناک ہے . اس قسم کو جھل مرکب کا نام ديا گيا ہے . جس کی تعريف يہ کہ انسان ايک چيز کا عل
کو اس کا عالم سمجھتا ہے . سب سے گنہگار ہے مگر اپنے کو سب سے مقدس مآب خيال کرتا ہے.گھر والے اس کی بد 

اخلاقی سے تنگ ہيں ليکن وه اپنے آپ کو سب سے خوش اخلاق تصور کرتا ہے . سب سے فاسق ترين شخص ہے مگر خود
ت کی يہ قسم اس قدر خطرناک ہے کہ قرآن فرماتا ہے: اگر يہ بری صفت کسی کےکو سب سے بڑا مومن سمجھتا ہے . جھال

اندرراسخ ہوجائے تو ايسا شخص روز قيامت خداسے بھی جھگڑے گا اورقسميں کھائے گاجب اسکا سياه اعمال نامہ اس کے 
م لگايا جارہا ہے . قرآن نے اسے سامنے پيش کيا جائے گا اور کہے گا:اے خدايا! ميں تو ايک نيک انسان تھا يہ مجھ پر الزا

  يوں بيان فرمايا :
  ]70((يوم يبعثھم الله جميعا فيحلفون لہ کما يحلفون لکم و يحسبون أنھّم علٰی شیء ألا انھّم ھم الکاذبون )) [
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ے ترجمہ: جس دن خدا ان سب کو دوباره زنده کرے گا اور يہ اس سے بھی ايسی ہی قسميں کھائيں گے جيسی تم سے کھات
  ہيں اور ان کا خيال ہو گا کہ ان کے پاس کوئی بات ہے حالانکہ يہ بالکل جھوٹے ہيں. 

جسطرح لوگوں کے سامنے قسميں کھايا کرتے کہ ہماچھے ہيں اسی طرح خدا کے سامنے بھی جھوٹی قسميں کھائيں 
ہ روز قيامت خداکے گے.قرآن فرماتا ہے کہ عجيب قسم کے جھوٹے ہيں اور جھوٹ ميں اس حدّ تک آگے نکل چکے ک

سامنے بھی جھوٹ بولنے ميں ان کو کوئی پريشانی نہيں ہورہی . آج آپ اپنے منبروں کی حالت ديکھ ليں کہ بعض پڑھنے 
والے اس قدر واضح جھوٹ بول رہے ہوتے ہيں کہ عام انسان بھی جان جاتا ہے ليکن وه اس قدر بااعتمادی کے ساتھ بول 

کے اس جھوٹ کا علم ہی نہيں ہوا اور پھر نہ تو يہ لوگ امام حسين عليہ السلام پر رحم  رہے ہوں گے کہ جيسے کسی کو ان
  کھاتے ہيں اور نہ خوف خدا کا ڈر ہوتا ہے.

پڑھے لکھے افراد ميں بھی ايسوں کی کمی نہيں ہے .انہيں لوگوں کے بارے مينقرآن فرما رہا کہ خدا کے سامنے بھی اکڑ 
  تو ہی اشتباه کررہا ہے يا تيرے ملائکہ نے اشتباه کيا ہے ہم تو انتہائی نيک لوگ ہيں . جائيں گے اور کہيں گے خدايا !

  قرآن کريم ان افراد کو پست ترين افراد کہہ رہا اورانہيں سب سے زياده خساره پانے والا قرار دے رہا :
  ]71حسبون أنھّم يحسنون صنعا.)) [((قل ھل ننبئّکم بالٔاخسرين أعمالا . الذّين ضلّ سعيھم فی الحيوة الدّنيا وھم ي

ترجمہ:پيغمبرۖ کيا ہم آپ کو ان کے بارے ميں اطلاع ديں جواپنے اعمال ميں بد ترين خساره ميں ہيں .يہ وه لوگ ہيں جن کی 
  کوشش زندگانی دنيا ميں بہک گئی ہے اور يہ خيال کرتے ہيں کہ يہ اچھے اعمال انجام دے رہے ہيں . 

يں ، مجلس کبھی سنی نہيں ،جب اس کہا جاتا ہے کہ درس اخلاق ميں شرکت کيا کرتو کہتا ہے ميں ان مسجد ميں کبھی گيا نہ
مولويوں سے زياده جانتا ہوں.ايک عورت گھر ميں انتہائی بد اخلاق ہے ليکن جب کوئی اسے کہتا ہے کہ تو بد اخلاق ہے تو 

ے ہو . ماں باپ سب نصيحت کررہے ليکن کسی کی بات کہتی ہے ميرے جيسا کوئی بااخلاق ہے ہی نہيں تم اشتباه کر رہ
  قبول کرنے کو تيار ہی نہيں بلکہ وہی اپنا جھل مرکب دوسروں پر مسلط کرنا چاه رہی .

امام صادق عليہ السلام سے روايت نقل ہوئی ہے اسے آپکے سامنے نقل کررہا ہوں تا کہ جھل مرکب کامعنی تمھارے لئے 
بھی معلوم ہو جائے کہ جھل مرکب انسان کو بد بختی کی کس حدّ تک پہنچاديتا ہے .آپ کے  مزيد واضح ہو جائے . اور يہ

  چھٹے امام عليہ السلام فرماتے ہيں :
ايک شخص لوگوں کو درميان بہت شہرت رکھتا تھالوگ اسے مستجاب الدعوات سمجھتے.اس قدر معروف تھا کہ ميں 

ے ہيں ايک دن کوچے ميں کھڑا تھا اور اسکے ارد گرد لوگوں کی بھيڑ سوچااس سے جا کر ملوں .امام عليہ السلام فرمات
تھی ميرے ساتھ والے شخص نے بتايا : يابن رسول الله ! يہی وه شخص ہے جس سے آپ ملنا چاه رہے تھے . امام عليہ 

کر نکل گيا . ہم بھی السلام فرماتے ہيں : ميں آگے بڑھا ليکن اس کی نگاه جيسے ہی مجھ پر پڑھی لوگوں کو وہيں پہ چھوڑ 
  اس کے پيچھے پيچھے چلے تاکہ خلوت ميں اس سے بات کر سکيں.

امام عليہ السلام فرماتے ہيں : يہ شخص ايک تنور پرپہنچا وہاں سے دو روٹياں چرائيں اور باہر نکل آيا ، اس کے بعد ايک 
يدھا ايک خرابہ ميں داخل ہواوه روٹياناور انار دوکان ميں داخل ہوا وہاں سے دو انار چرائے اور باہر نکل آيا . وہاں سے س

وہاں ( چار آدميوں کو )صدقہ ديا اور اب جيسے ہی باہر آيا تو ميں نے اسے روک کر پوچھا کہ يہ کيسا عمل تھا جو تو نے 
نے لگا : تو کون انجام ديا ، کہنے لگا : ميں نے کيا کيا ہے ! ميں نے کہا : ميں تمھاری تمام تر حرکات کو ديکھ رہا تھا . کہ

ہے ؟ ميں نے کہا : ميں جعفر بن محمد ہوں .جيسے اس شخص نے سنا تو کہنے لگا : تو فرزند پيغمبر ۖ ہے اور قرآن نہيں 
  جانتا ، قرآن کہہ رہا ہے :

  ]72((من جاء بالحسنة فلہ عشر أمثالھا و من جاء بالسيئة فلا يجزٰی الاّ مثلھا )) [
  گا اسے دس گنا اجر ملے گا اور جو برائی کرے گا اسے اتنی ہی سزا ملے گی . ترجمہ: جو شخص بھی نيکی کرے

ميں نے کہا : اس آيت کا آپ کے اس عمل سے کياتعلق ہے ؟ کہنے لگا : ميں نے دو انار اور دو روٹياں اٹھائيں جن کے 
اب اگر چاليس ميں سے چار کو بدلے ميں مجھے چار گناه ملے جبکہ انہيں صدقہ کرنے پر مجھے چاليس نيکياں مل گيئں . 

کم کر ديا جائے تو پھر بھی ميرے نامہ عمل ميں چھتيس نيکياں تو آگئيں . اور يہ کتنا مفيد معاملہ ہے .! ميں نے کہا : 
((ثکلتک أمّک)) تيری ما ں تجھ پر گريہ کرے تو نے تو ايک نيکی بھی نہ پائی بلکہ آٹھ گناه تمہارے نامہ اعمال ميں لکھ 

ئے . چار چوری کرنے کے اور چار مالک کی اجازت کے بغير ان چيزوں کو دوسروں کو دينے کے . اور پھر دئيے گ
  فرمايا : ديکھا جھل مرکب انسان کے سا تھ کيا کرتا ہے .

ممکن ہے آپ اس روايت سے تعجب کريں ليکن کيا ہمارے پاس ايسے افراد کی کمی ہے جو کم تولتے ہيں مہنگا بيچتے ہيں 
ل سال سامان کو سٹور کئے رکھتے ہيں تاکہ جب مہنگا ہو تب بيچيں . لوگوں کا خون چوستے ہيں اور سال ميں ايک اور سا

آدھی مجلس کروا دی اور سمجھ ليا کہ ہماری بخشش ہو گئی ، ہم نے تو بہت بڑا کام کر دکھايا . ہم سے بڑا تو کوئی مومن 
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نے والے ميں . اس نے چوری کی راه خدا ميں صدقہ کرديا ،اس نے ہے ہی نہيں . کيا فرق ہے اس ميں اور اس چوری کر
  لوگوں کاخون چوسا ، غريبوں کا مال کھايا اور امام حسين کی مجلس کروا دی .!

ايک خاتون ساری رات عبادت الھی ميں مشغول ہے کبھی دعائے توسل پڑھ رہی تو کبھی زيارت عاشوره، پوری رات گريہ 
شوھر اس بيوی سے تنگ ہے اس کا حق کھا رہی . اس عورت اور اس چورميں، اس نے بھی وبکاء ميں گذار دی ليکن 

  دوسروں کا حق کھايا يہ بھی شوہر کا حق کھا رہی .
اسی طرح ايک شخص صدقات و خيرات کررہا مگرگھر والے اچھا کھانے کو اچھا پہننے کو ترس رہے ، اسے اتنا بھی 

  معلوم نہيں :
  ا است بہ مسجد حرام است))(( چراغی کہ بہ خانہ رو

اور اس سے بھی بڑھ کر جھالت تو يہ ہے کہ کتنے لوگ ايسے ہيں جو نہ تو خمس ديتے ہيں اور نہ زکات مگر عشروں کے 
  عشرے کروا رہے جبکہ امام باقر عليہ السلام فرماتے ہيں : قرآن کی يہ آيت مجيده ايسے ہی افراد کے بارے ميں ہے :

  ]73أموال اليتامٰی ظلما انمّا يأکلون فی بطونھم نارا و سيصلون سعيرا)) [((انّ الذّين يأکلون 
ترجمہ:جو لوگ ظالمانہ انداز سے يتيموں کا مال کھا جاتے ہيں وه در حقيقت اپنے پيٹ ميں آگ بھر رہے ہيں اورعنقريب 

  واصل جھنمّ ہوں گے.
ے کاموں پر پيسہ خرچ کر رہا ہے يہ بھی ويسا ہی ايسا شخص جو خمس ادا نہ کرے اور مجالس وغيره يا دوسرے نيکی ک

  چور ہے قيامت کے دن اسے جہنمّ کی آگ کا ايندھن بنا ديا جائے گا .

  گيارہواں درس
  

  )١جھالت کا علاج (

  قال الامام المھدیّ عليہ السلام : آذانا جھلاء الشيعة وحمقائھم ومن دينہ جناح البعوضة أرجح منہ.
گفتگو مسلسل کئی روز سے جھالت کی اقسام اور اس کا دين پر جو برا اثر ہے اسکے بارے ميں  عزيزان گرامی!ہماری

جاری ہے. اور امام زمانہ عليہ السلام ارواحنا لہ الفداء کا فرمان آپ کے سامنے پيش کيا گيا جس ميں امام عليہ السلام 
ومنين کی علم دين سے ، شريعت کے احکام سے فرمارہے کہ ہمارے شيعوں نے ہميں اذيت پہنچائی. اور اس کا باعث م

جھالت ہے .جس کے نتيجہ ميں وه ہميں فائده پہنچانے کے ، ہمارے مدد کرنے کے ، ہميں نقصان پہنچاتے ہيں جس سے 
زمانہ کے امام کا دل دکھتا ہے. امام پريشان ہوتے ہيں اس لئے کہ ہر روز کے اعمال امام زمانہ کی خدمت ميں پہنچتے .ہيں 

رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم کی خدمت ميں پہچنتے ہيں . جب مومن کا نامہ عمل نيکيوں سے بھرا ہوا نظر آتا ہے تو، 
امام زمانہ ارواحنا لہ الفداء خوش ہوتے ہيں اور اپنے اس چاہنے والے کے حق ميں دعا کرتے ہيں .ليکن خدانخواستہ اگر 

رنے اور طرح طرح کی برائيوں سے پر ہو تو امام زمانہ پريشان ہو جاتے ہيں اسکسی کے نامہ عمل ميں لوگوں کو گمراه ک
لئے کہ اس کا تعلق امام زمانہ سے ہے يہ اپنے آپ کو سپاہی امام کہلواتا ہے اور جوانسان جتنا کسی کے قريب ہو اور پھر 

دعوٰ ی کررہا اور لوگ بھی يہی سمجھتے نافرمانی کرے تو اتنا ہی زيا ده دکھ ہوتا ہے .اب چونکہ يہ شخص شيعہ ہونے کا 
ہيں کی يہ اہل بيت عليہم السلام کا چاہنے والا ہے تو اب يہ جو بھی کام کرے گا لوگ اسے اہل بيت کی طرف نسبت ديں گے 

  اسی لئے تو امام عليہ السلام نے فرمايا :
  ((شيعتنا کونوا لنا زينا ولا تکونوا علينا شينا))

  ئے باعث زينت بنو ، باعث ننگ وعار مت بنو.اے ہمارے شيعو! ہمارے ل
امام يہ جملہ کن سے فرما رہے؟ اپنے چاہنے والوں سے ،اپنے شيعوں سے ، اپنے عزاداروں سے ،مثال کے طور پر آپ 

ابھی مسجد سے باہر نکلے اور ديکھا کچھ بچے راستے ميں کھيل رہے،درس يا نماز ميں شرکت نہيں کی آپ سب کو چھوڑ 
کو بلاکر سمجھانا شروع کرتے ہيں جب کوئی پوچھے گا کہ بھئی سب کو چھوڑ کر صرف اس بچے کو کيوں  کر ايک بچے

تبليغ کر رہے جبکہ سب ہی کھيل رہے تھے تو آپ اس کے جواب ميں يہی تو کہيں گے کہ اس کا تعلق ہم سے ہے . اسی 
اہنے والوں سے يہ فرما رہے کہ اگر ہماری دوستی لئے امام عليہ السلام نے بھی کسی اور کو خطاب نہيں کيا بلکہ اپنے چ

کو اپنا ہی ليا ، اگر ہمارے شيعہ بن ہی گئے تو اب ايسا کا م مت کرو جس کی وجہ سے ہميں خدا کی بارگاه ميں شرمندگی 
  اٹھانا پڑے.
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وں .اور کسی مومن عزيزان گرامی ! ياد رکھيں کہ کوئی بھی مومن يہ نہينچاہتا کہ اس کی وجہ سے اس کے امام پريشان ہ
سے امام عليہ السلام کو پريشانی ہو رہی تو يہ اس کی جھالت کے باعث ہے اس لئے کہ وه اپنے عقيده کی اصلاح ہی نہيں 
کرتا جبکہ اس کے پاس عالم دين بھی موجود ہے وقت بھی ہے ليکن چونکہ وه يہ تصور کرتا ہے کہ جو کچھ ميرے پاس 

  کب ہے .پے وہی صحيح ہے اور يہی جھل مر
تو اب سوال يہ پيدا ہوتا ہے کہ انسان مومن کيا کرے کہ اس جھالت کو دور کر کے اپنے زمانہ کے امام کو راضی کرسکے 

؟ تو اس کے لئے ہم جھل کی ہر ايک قسم کا علاج جدا جدا طور پر ذکر کر رہے ہيں اميد ہے کہ آپ لوگ توجہ سے سنيں 
نے دوستوں اور عزيزوں کو بھی بتائيں گے تا کہ امام زمانہ ہم سب سے راضی گے اور اس پر خود بھی عمل کريں اور اپ

  ہوں خداہم سے راضی ، شفاعت اہل بيت رسول ۖ سب کے شامل حال ہو سکے.
جھل بسيط :جھل بسيط کے بارے ميں بيان کيا جا چکا کہ ايک انسان کسی شے کا علم نہيں رکھتا اور اسے يہ بھی معلوم ہے 

  ہيں جانتا . اسکا علاج انتہائی آسان ہے اس لئے کہ وه رسول مکرم جنکے بارے ميں روايات ميں ملتاہے:کہ وه يہ چيز ن
((طبيب دوّار)) ايک ماہر طبيب تھے . انہوں نے اس کا علاج بھی ايک حديث ميں بتا ديا . فرمايا:(( طلب العلم فريضة علی 

  کل مسلم))
  چاہے وه مردہو يا عورت .علم کا حاصل کرنا ہر مسلمان پر واجب ہے . 

واضح سی بات ہے کہ جب علم آئے گا توجھالت خود بخود دور ہو جائے گی . اگر کوئی شخص علم کو چھوڑ کر کسی اور 
کام کے پيچھے جاتا ہے تو وه انتہائی غلط کام کر رہا ہے اس لئے کہ سب سے اہم کام علم ہے اس کے بعد جو چاہے کرے . 

کھيں کہ جب بھی کوئی شخص مسلمان ہوتا تو اسے ايک ايسے مسلمان کے حوالے کرتے جو دين رسول خد ا ۖ کی سيرت دي
کے احکام سے آشنا ہوتا ،جب وه شخص دين کے ضروری احکام کو سيکھ ليتا تب اسے اجازت دی جاتی . يعنی پيغمبر ۖ فقط 

آؤآداب مسلمانی بھی سيکھ لو . نمازپڑھو بھی شھادتين پر اکتفاء نہيں کرتے بلکہ فرماتے اب اگر مسلمان ہو ہی گئے ہو تو 
اور نماز کے احکام بھی سيکھو ، روزه رکھو بھی اور روزه کے احکام بھی سيکھو .اس لئے کہ اسلام کے احکام سے 

  آشنائی کے بغير مسلمان بننا کيسے ممکن ہے ؟
ت نہيں .نماز سيکھ لی سمجھا تعجب ہے آج کے پڑھے لکھے مسلمانوں سے جن کے پاس دين کے احکام سيکھنے کا وق

سارا دين اسی ميں آگيا ، نہ تو نماز کے شکيات کا علم اور نہ ہی اس کے آداب کا . جبکہ اتنا تو مکہ کے بدو عرب بھی 
  جانتے تھے کہ جب تک اسلام کے ہرہر حکم پر عمل نہ کر ليا جائے تب تک انسان سچامسلمان بن ہی نہيں سکتا . 

  ايک عرب بدو حاضر ہوا اور کہنے لگا : اے مسلمانوں کے نبی ! پيغمبر ۖ کی خدمت ميں
ميں نے اپنے علم اور اپنی معلومات کے ذريعہ يہ جان ليا ہے ،مجھے يہ يقين ہو چکا ہے کہ آپ الله کے سچے نبی ہيں ليکن 

تا؟ کہنے لگا : ميں اتنا بھی آپ پر ايمان نہيں لاؤں گا . فرمايا يہ کيسے ايک طرف قبول کررہا اور پھر ايمان کيوں نہيں لا
جاہل نہيں ہوں بلکہ جانتا ہوں کہ اگر آپ پر ايمان لے آيا تو پھر آپ پر جو کچھ نازل ہوا اس سب پر عمل کرنا پڑے گا اور 

اگر ايمان لے آؤں اور آپ کے بتائے ہوئے احکام پر عمل نہ کروں تو ايسا ايمان مجھے فائده نہيں دے سکتا لہذابہتر يہی ہے 
آپ پر ايمان نہ لے آؤں .چونکہ مجھ ميں تين ايسی بيمارياں ہيں جن کو ميں چھوڑ نہيں سکتا اور آپ اس کی چھوٹ نہيں  کہ

سے سکتے . فرمايا : کونسی ايسی بيمارياں ہيں جنہيں تم چھوڑ نہيں سکتے ؟ کہنے لگا : اے مسلمانوں کے نبی ! ايک تو 
کتا . دوسرا يہ کہ مجھے جھوٹ بولنے کی عادت ہے چاہوں يا نہ چاہوں جھوٹ ميں شراب پيتا ہوں . اس کے بغير ره نہيں س

بولتا رہتا ہوں اسے چھوڑنا بھی ميرے لئے ممکن نہيں ہے اور آپ کا دين اس کی اجازت نہيں ديتا. تيسری بيماری ميرے 
مجھے معلوم ہے کہ آپ اس کی اندر يہ ہے کہ ميں کبھی حلال کا مال کھايا ہی نہيں! ہيشہ چوری کر کے کھاتا ہوں .اور 

  اجازت نہيں ديں گے . اس لئے ميں نے کہا کہ ميں آپ کو سچانبی ماننے کے باوجود آپ پر ايمان نہيں لاسکتا .
الله کے رسولۖ نے فرمايا : کيا ايک معاملہ کرو گے ؟کہا کونسا ؟ فرمايا: ايک کو تم چھوڑ دو، دو کی ہم تمہيں چھٹی دے 

بہ کرام پاس بيٹھے تھے حيران ہو گئے کہا : بھئی اب چھوٹ کا زمانہ آيا ہے ہم تو اسلام لانے ميں ديتے ہيں .اب جو صحا
  جلدی کربيٹھے.

  فرمايا: ايک تم چھوڑ دو ، دو کی ہم تمہيں رخصت دے ديتے ہيں .
  يہ کہنے لگا: ميں اس پر راضی ہوں ايک چيز کو آپ کی خاطر چھوڑنے کو تيار ہوں.

ا چھوڑ دے .باقی دو کا مينضامن ہوں .اس نے قبول کرليا اور خوشی خوشی اٹھ کر چل ديا . اب سارا دن فرمايا : جھوٹ بولن
اندھيرا چھانے کا انتظار کرتا رہا جيسے ہی رات ہوئی تو چوری کرنے کے اراده سے نکلا . ايک ايسے مکان کے پاس 

نان سے چادر بچھائی اور ايک سے ايک چيز چن کر پہنچا جس ميں کوئی نہيں اور سامان سے بھرا ہوا ہے . اس نے اطمي
رکھنا شروع کی . جب گٹھڑی باندھ کی تو کہا : تھوڑی دير آرام کر لوں اس کے چلوں گا . اب جيسے بيٹھا تو سوچنے لگا 
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گوں نے کہ الله کے نبی سے وعده کر کے آيا ہوں کہ جھوٹ نہيں بولوں گا .اور يہ سامان لے کر بازار ميں بيچنے گيا تو لو
پوچھا کہ يہ سامان کہاں سے لايا ہوں تو کيا کہوں کہ شام سے قافلہ آيا تھا اس سے خريدا ، يہ تو جھوٹ ہو جائے گا . اگر 

  شراب خانہ سے واپس جا رہا اور کسی نے پوچھ ليا تو کيا جواب دوں گا .
نے سے پہلے فکر کرے کہ آج ميں نے عزيزان گرامی ! اسلام نے اسی لئے فکر کی دعوت دی ہے کہ ہر انسان ہر روزسو

  کيا کيا کيا. اور پھر فرمايا :((تفکّر ساعة افضل من عبادة سبعين سنة))
  ايک لمحہ کاتفکر ستر سال کی عبادت سے بہتر ہے .

آپ نے ديکھا کہ ايک لمحہ تفکر کرنے کی بنا پر يہ شخص سارے گناہوں کو ترک کر بيٹھا . کہا مجھے اب سمجھ آئی کہ الله
کے رسول نے مجھ سے فقط جھوٹ ہی نہيں چھڑوايا بلکہ اس کے ذريعہ سے تينوں کاموں سے روک ديا . اب چونکہ الله 

کے رسول سے سب کے سامنے وعده کر چکا تھا لہذا سامان کو وہيں پہ چھوڑا اور سيدھا گھر پہنچا .نيند نہيں آرہی. اب تک
ہا کہ کب سورج نکلے ،روشنی ہو اور وه الله کے رسول کی خدمت ميں جو اندھيرے کی تلاش ميں تھا اب يہ انتظار کر ر

  پہنچ کر سچے مسلمان ہونے کا اظہار کرے .
جيسے ہی صبح ہوئی سيدھا پيغمبرۖ کی خدمت مينپہنچا. کہا: يا رسول الله ميں اپنے سچا مسلمان ہونے کا اظہار کرنے آيا ہوں 

ں جو کل يہاں موجود تھے . سب کو بلايا گيا.اور پھر فرمايا : بتا اب کيا کہنا چاہتا. فرمايا : ٹھہر جاؤ ان صحابہ کو بھی بلا لي
ہے . کہنے لگا: يا رسول الله ميں تو يہ سمجھ رہا تھا کہ آپ سے چھوٹ لے لی ليکن حقيقت ميں آپ نے جھوٹ سے روک 

  کر مجھے تمام گناہوں سے بچا ليا .
جو مريض کوخالی ہاتھ واپس نہ پلٹائے . اب آپ نے ديکھا ؛ کہ پيغمبرۖ کے عزيزان گرامی! اسے کہتے ہيں طبيب دوار . 

پاس جانے کا کتنا فائده ہوا کہ ايک بھٹکا ہوا انسان راه راست پر آگيا . اسی طرح آج بھی اگر کوئی شخص وارثان رسول 
 اه بھی نہيں ہوگا .يعنی علماء کی صحبت ميں رہے گا تو اپنی جھالت بھی دور کر سکتا ہے اور پھر کبھی گمر

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  بارہواں درس
  

  )٢جھالت کا علاج(

  قال المھدی عليہ السلام : آذانا جھلاء الشّيعة و حمقائھم ومن دينہ جناح البعوضة أرجح منہ .
عزيزان گرامی ! ہماری گفتگو جھالت کے علاج کے بارے ميں کہ کيا کيا جائے جس سے ہم اپنی جھالت کو دور کر کے 

امام زمانہ کوراضی کرسکيں . توکل کے درس ميں يہ بيان کيا گيا کہ جھل بسيط کو دور کرنے کا واحد علاج يہ ہے کہ 
کہ علم کے بغير عمل کا کوئی فائده نہيں ہے . قرآن مجيد ميں انسان علم حاصل کرے علماء کی طرف رجوع کرے. اس لئے 

تقريبا پچھتر بار جہاں پہ ايمان کا تذکره ہوا سا تھ ہی عمل کے بارے ميں بھی کہا گيا(( الاّ الذّين آمنوا وعملوا الصالحات )) 
  يعنی علم بغير عمل کے مفيد نہيں اور عمل بغير علم کے فائده مند نہيں ہو سکتا . 

ر اسلام کے مسلمان جب ايک دوسرے سے ملتے توکہا کرتے (( والعصر انّ الانسان لفی خسر . الاّ الذّين آمنوا و صد
عملواالصالحات ))اگر کوئی شخص عمل کرنا چاہتا ہے تو اسے عالم ہونا چاہئے ليکن عالم ہونے کا معنی يہ نہيں کہ وه پانچ 

د کے مولانا صاحب کے پاس ہر روز دس منٹ جائے اور اپنی نماز اور جويا دس سال مدرسہ ميں پڑھے بلکہ اگر اپنی مسج
کچھ دين کے بارے ميں جانتا ہے اسے پيش کرے اگر درست ہے تو الحمد Ϳ ورنہ اصلاح کرے . جو لوگ نماز تو پڑھتے 

قيامت کے دن انہيں ہيں ليکن صحيح نماز نہيں پڑھتے ، اس کے آداب سے ، احکام نماز شکيات وغيره سے آگاه نہيں ہيں 
خطاب کيا جائے گا (( ھلّا تعلمّت))نماز کے احکام کو کيوں نہيں سيکھا . کيا تمھارا بازار جانا ضروری تھا يا تمھاری نماز ، 

کيا تمھارا دوکان کھولنا ضروری تھا يا تمھاری نماز . کيا ايف اے بی اے کرنا ضروری تھا يا احکام نماز . تمھيں ان سب 
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  کر تو تھی ، انہيں تو اہميت ديتے تھے ليکن اگر کسی چيز کی اہميت نہيں تھی .کاموں کی ف
تو دين کا علم ہے وه نماز و روزے کے احکام ہيں .پس اسے جھنمّ ميں لے جايا جائے . کتنی حماقت کی بات ہے کہ انسان 

س کے ليے تو دن رات کوشش اس چند روزه زندگی کے لئے جس کا کوئی بھروسہ ہی نہيں کہ کس وقت ختم ہوجائے . ا
کرے ليکن وه زندگی جو ابدی زندگی ہے جو انسان کا ہميشہ کا ٹھکانہ ہے اس سے بے خبر رہے اس گھر کے لئے کچھ نہ 

  کرے .
عزيزان گرامی !قرآن نے يہاں پر ايک اور بھی ذمہ داری بيان کی ہے وه يہ ہے کہ انسان جس طرح اپنی عاقبت کی فکر 

پنے گھر والوں اپنی بيوی ،اپنے بچوں کی بھی فکر کرے اس لئے کہ کہيں خدا نخواستہ يہ نہ کہ جس کرتا ہے اسی طرح ا
اولاد کی خاطر انسان اپنی پوری زندگی کا سکون تباه کر کے بيٹھاہو وہی اولاد کل باپ کی آنکھوں کے سامنے جہنم 

  کاايندھن بن رہی ہو .لہذاقرآن نے فرمايا:
  ]74وا أنفسکم و أھليکم نارا وقودھا الناس و الحجارة )) [((ياأيھاالذّين آمنوا ق

ترجمہ:اے ايمان والو اپنے نفس اور اپنے اہل کو آگ سے بچاؤ پيغمبر صلی الله عليہ وآلہ وسلم بعض اوقات منبر پر فرماتے: 
کيا وه مشرک ہوں  افسوس آخری زمانہ کے بچوں پر ان کے والدين کی وجہ سے. صحابہ کرام عرض کرتے : يا رسول الله

گے ؟ فرماتے نہيں، ہونگے تو مسلمان ليکن انہيں ان کی دنيا کی فکر تو ہو گی مگر ان کی آخرت سے غافل ہوں گے . 
]75[  

مانباپ کو يہ فکر تو ہو گی کہ ہمارے بچے اچھی سے اچھی يونيورسٹی ميں پڑھيں تاکہ ان کی دنيا سنور جائے ليکن ان کی 
ے . ماں کی خواہش يہ ہو گی کہ ميری بيٹی ڈاکٹر يا پروفيسر بن جائے ليکن اگر اسے اس کی آخرت سے بے پرواه ہونگ

فکر نہيں کہ اس نے کبھی حجاب کيا ہے يا نہيں ؟ اسے عورتوں کے ضروری مسائل سے آگاہی ہے يا نہيں ؟ ايسے ماں باپ
خرچ کر کے بيٹی کو کالج يا يونيورسٹی ميں اپنے ہاتھوں سے اپنی اولاد کے لئے جھنم خريد رہے اس لئے کہ اتنا پيسہ 

  بھيجا جبکہ اسے نہ تو پردے سے آگا ہکيا اور نہ ہی نامحرم کے ساتھ بولنے يا اس کے ساتھ اٹھنے بيٹھنے سے .
  تو يقينا ايسی بيٹی خود بھی جھنمّ ميں جائے گی اور اپنے والدين کو بھی جھنمّ لے جائے گی .

اکام ہو جائے تو ماں باپ کوپوری پوری رات نيند نہ آئے ليکن اگر صبح کی نماز نہ پڑھيں تو اگر بيٹی يا بيٹاامتحان ميں ن
  کوئی فکر نہيں .

عزيزان گرامی!ضروری احکام کا سيکھنا سب پر واجب ہے. اے ميرے عزيز دوستو اور اے ميری ماں بہنو! ياد رکھ لو کہ 
زحمت کا نتيجہ ہوتا ہے اسے گھر بيٹھے نہيں سمجھا جا سکتا ايک توضيح المسا ئل جو مجتھد کی ساٹھ يا ستر سال کی 

.لہذاضروری ہے کہ کسی سے پوچھيں ، مجلس ميں جائيں ، درس اخلاق ميں جائيں . علماء کی محفل سے فائده اٹھائيں . اور
بيماريوں ميں مبتلا ہو  يہ بھی ياد رکھ ليں اگر اپنی اولاد کو علماء سے دور رکھو گے الله کے رسولۖ فرما رہے کہ ايسی تين

  گے جن کے درد کا علاج ممکن نہ ہو گا . فرمايا:
 (( سيأتی زمان علٰی امّتی يفرّون من العلماء کما يفرّ الغنم من الذّئب واذاکان کذٰلک سلطّ الله عليھم من لا رحم لہ ولا علم لہ ولا

  ]76ن)) [حلم لہ و ترفع البرکة من أموالھم و يخرجون من الدّنيا بلا ايما
ميری امت پر ايک ايسا زمانہ آئے گا کہ لوگ علماء سے اسی طرح بھاگيں گے جيسے بھيڑ بھيڑئے سے بھاگتی ہے اور 

جب ايسی حالت ہوگی تو خدا وند متعال ان پر ايسے لوگوں کو مسلط کر دے گا جن کے دل ميں نہ تو ان کے بارے ميں رحم 
ہوگی . اور پھر ان کے اموال سے برکت اٹھا لی جائے گی. اور وه ايسی حالت ميں ہوگا ، نہ علم ہوگا ، نہ صبر و بردباری 

  اس دنيا سے جائيں گے کہ ان کے دل ميں ايمان کا ذره نہ ہوگا .
آئمہ عليھم السلام کے اصحاب کی سيرت ديکھيں .کيا ہم ان سے زياده پڑھے لکھے ہيں ؟ کيا ہم روايات کو بہتر سمجھتے ہيں

وه ہم سے بہتر تھے ليکن اس کے با وجود اپنے شک کو دور کرنے کے لئے کيا کيا کرتے ؟ ہميں بھی ويسا ہی  يا وه ؟ يقينا
  کرنا چاہئے .

امام صادق عليہ السلام ، امام رضا عليہ السلام اور امام ہادی عليہ السلام کے صحابہ ميں بعض ايسے بھی تھے جو اپنے امام
تے. جن ميں سے ايک شہزاده عبدالعظيم حسنی ہيں جن کا مقام اتنابلند کہ اگر کوئی ان زمانہ کے سامنے اپنا عقيده پيش کر

کی زيارت کرلے تو اسے زيارت امام حسين عليہ السلام کا ثواب مل جائے گا . ان کا روضہ تہران ميں ہے . يہ امام ہادی 
زمانہ کے پاس آتے ہيں اور آکر عرض کرتے ہيں: عليہ السلام کے نمائنده بھی ہيں ليکن پھر بھی اطمينان قلب کی خاطر امام

يابن رسول الله ميں عقيده آپ کے سامنے پيش کرنا چاہتا ہوں . کہا : ميں خدا کو اس کی صفات کے ساتھ مانتا ہوں ، پيغمبرۖ 
ہادی عليہ السلام  کی نبوت اور آپ کی امامت پر ايمان رکھتا ہوں ، قيامت کو مانتا ہوں خلاصہ ايک ايک عقيده بياں کيا. امام
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  نے اس کا عقيده سننے کے بعد فرمايا :
  ((ھذا دينی و دين آبائی ))

  يہی ميرا اور ميرے آباؤ و اجداد کا دين ہے .
يہ ہے شک اور جھالت کو دور کرنے کا راستہ کہ انسان کسی عالم کے سامنے اپنا عقيده پيش کرے اور يوں اپنی اصلاح 

تو آپ سن چکے کہ خدا وند متعال اسے تين طرح کے عذاب ميں مبتلا کردے گا . خدا ہم سب  کرے . اور اگر ايسا نہيں کرتا
  کو علماء کی صحبت اور ان سے اپنے اپنے عقيدوں کی اصلاح کرنے کی توفيق عطا فرمائے. آمين 

  تيرہواں درس
  

  )١دنيا ميں اعمال کا اثر(

  الرحمٰن الرحيم .و ما أصابکم من مصيبة فبما کسبت أيديکم و يعفوا عن کثير .قال الله تبارک و تعالٰی فی کتا بہ المجيد . بسم الله
عزيزان گرامی ! تمام اديان الٰھی اور خاص طور پر دين مقدس اسلام کی نگاه ميں انسان کی اہميت اور اسکا مقام اس کے 

بلکہ انسان کی نيتّ اور ا س کی معرفت کو اعمال کا مرہون ہے . البتہ عمل سے مراد اعضا ء و جوارح کی حرکت نہيں ہے 
  بھی شامل ہے جيسا کہ خدا وند متعال نے بيان فرمايا :

  ]77((ولکلّ درجات ممّا عملوا وما ربکّ بغافل عمّا يعملون )) [
 ترجمہ: اورہر ايک کے لئے اس کے اعمال کے مطابق درجات ہيناور تمہارا پروردگار ان کے اعمال سے غافل نہيں ہے . 

  يز سوره احقاف ميں فرمايا :ن
  ] 78((ولکلّ درجات ممّا عملوا و ليوفيّھم أعمالھم وھم لا يظلمون )) [

ترجمہ: اور ہر ايک کے لئے اس کے اعمال کے مطابق درجات ہونگے اور يہ اس لئے کہ خدا ان کے اعمال کا پورا پورا 
  بدلہ دے دے اور ان پر کسی طرح کا ظلم نہيں کيا جائے گا .

سانی حقيقت عمل کے سايہ ميں ہے انسان کا نيک يا بد ہونا اس کے عمل کے تابع ہے .جناب نوح عليہ السلام سے خدا وند ان
متعال کا يہ فرمان ((انہّ ليس من أھلک انہّ عمل غير صالح)) اس ميں ايک لطيف نکتہ يہ ہے کہ خدا نے يہ نہيں فرمايا : 

لکہ فرمايا : تمھارا بيٹا عمل صالح نہيں ہے .يہ اس بات کی طرف اشاره ہے کہ تمھارے بيٹے کے اعمال صالح نہيں ہيں ب
انسان کی حقيقت اس کا عمل ہے اور انسان اپنے اعمال کا مجسمہ ہے . اب اگر اس کے اعمال نيک ہوں گے تو وه خود بھی 

  نيک ہی ہو گا اور اگر اس کے اعمال برے ہوں گے تو وه خود بھی برا ہو گا. 
يں بھی انسان اپنے اعمال کی صورت مينمحشور ہوگا . بلکہ اس دنيا ميں بھی انسان کا حقيقی چہرا اس کے اعمال قيامت م

  کے مطابق ہوتا ہے ليکن اسے خاص افراد کے سوا کوئی نہيں درک کر سکتا. 
ہونگے اور اس دنيا ميں  انسان جتنے بھی اعمال بجا لاتا ہے وه نابود ہونے والے نہيں ہيں روز قيامت کامل طور پر آشکار

  بھی کسی حد تک ان کا اثر باقی رہتا ہے .
يہ اثر کبھی انفرادی ہوتا ہے اور کبھی اجتماعی . يعنی يا تو اس کے اعمال کا خود اس پر پڑتا ہے يا پورے معاشره پر.اسی 

  .طرح انسان کے اعمال کا اثر کبھی اس کی روح پر پڑتا ہے اور کبھی اس کے دنياوی امور پر
اس ميں شک نہيں ہے کہ ہر انسان کی يہ خواہش ہوتی ہے کہ وه اوراس کی فيملی اس دينا ميں اچھی زندگی بسر 

کرے.انسانی فطرت کا تقاضا بھی يہی ہے اور پھردين مبين اسلام نے بھی اس کی نفی نہيں کی ہے بلکہ عبادت کے مفہوم 
کی خوشحالی کی خاطر رزق کمانے کی کوشش کرتا ہے تو اس کو اس قدر وسعت دی کہ اگر کوئی شخص اپنے اہل و عيال 

کے اس عمل کو عبادت قرار ديا اور بيوی بچوں پر کھلے دل سے خرچ کرنے کو مومن کی علامت قرار ديا کی مومن 
ر معاش کے سلسلے ميں گھر والوں پر سختی نہيں کرتا اور جو ايسا کرتا خدا وند متعال اس کے رزق ميں برکت ديتا ہے او

  وه کبھی بھی تنگ دستی کا شکار نہيں ہوتا . البتہ اسراف کی اسلام اجازت نہيں ديتا .
تو اسلام نے عبادت کے مفہوم کو صرف نماز و روزہميں منحصر نہيں کيا . ايک مرتبہ صحابہ کرام نے ايک نوجوان کو 

ھ کر کہا : يہ کس قدر پيارا نوجوان ہے ديکھا جس کے کندھے پر بيلچہ ہے اور مزدوری کی خاطر جارہا . انہيوں نے ديک
اے کاش ! اپنی اس جوانی کو عبادت خد ا ميں صرف کرتا تو الله کے رسول ۖ نے فرمايا : يہ گمان مت کرو کہ سرف نمازو 

  روزه ہی عبادت ہے بلکہ رزق حلال بھی عين عبادت ہے .
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کا مقصد برا نہ ہو ايسی دنيا جوانسان کے دين  نيا کی تلاش بذات خود کوئی بری چيز نہيں ہے اگر اس کے حاصل کرنے
ميں، اس کی آخرت ميں اس کی مدد گار ہو وه حقيقت ميں دنيا نہيں ہے بلکہ آخرت ہی آخرت ہے . ابن ابی يعفور امام صادق 

ر عليہ السلام کے صحابی ہيں وه نقل کرتے ہيں کہ ايک مرتبہ ايک شخص امام عليہ السلام کی خدمت ميں حاضر ہوا او
عرض کرنے لگا : مولا کيا کروں دل ميں دنيا کی محبت پيدا ہو گئی ہے. اسے حاصل کرنے کو جی چاہتا ہے. امام عليہ 
السلام نے فرمايا : دنيا حاصل کرنے کے بعد اسے کيا کر وگے؟ عرض کرنے لگا:ميں چاہتا ہوں اپنی اور اہل وعيال کی 

دوں، اور حج و عمره بجا لاؤں. فرمايا : يہ دنيا طلبی نہيں بلکہ آخرت ضروريات کو پورا کروں ، صلہ رحمی کروں، صدقہ 
  طلبی ہے.

  قرآن نے بھی مرنے والے کے مال کو نيکی سے تعبير کياہے :
  ]79(( کتب عليکم اذا حضر أحدکم الموت ان ترک خيرا الوصية للوالدين والٔاقربين بالمعروف حقاّ علی المتقّين )) [

ہ بھی لکھ ديا ہے کہ جب تم ميں سے کسی کی موت سامنے آجائے تو اگر کوئی مال چھوڑا ہے تواپنےترجمہ:تمہارے اوپر ي
  ماں باپ اور قرابتداروں کے لئے وصيت کر دے.يہ صاحبان تقوٰی پر ايک طرح کا حق ہے.

  اسی طرح رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا:
  ]80((نعم العون علی التقوٰی الغنٰی )) [

  تقوٰی حاصل کرنے کے لئے مال بہترين مدد گار ہے .
  اسی طرح امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں: 

  ]81((اسألوا الله الغنٰی فی الدنيا و العافية )) [
  خدا سے دنيا ميں تونگری اورعافيت طلب کرو. 

بنے بلکہ اسے راه خدا ميں ، راه حسين ايسا مال دنيا جو انسان کے حرص و طمع ، لالچ و حسداور شہرت طلبی کا باعث نی 
ميں خرچ کرنے کے ليے طلب کرے تو وه دنيا کی محبت نہيں کہلائے گا . اس لئے کہ دنياکی محبت ايسی چيز کو کہا جاتا 

ہے جو انسان کی آخر ت کے لئے مانع بنے ،اسے سعادت اخروی تک پہنچنے سے روک رہی ہو ورنہ ہرطرح کا مال ،مال 
  ں ہوتا . دنياشمار نہي

بہر حال اگر دنيا کی محبت ، خدا کی محبت ،۔ اہلبيت عليہم السلام کی محبت کے مقابلہ ميں آجائے تو دنيا کی محبت کو 
  محبت خدا، محبت رسولۖ اور محبت آل رسول پر قربان کر دينا چاہئے .

  گا .آنے والے چند دن ہماری گفتگو کا محور انسان کے اعمال کا اس دنيا ميں اثر رہے 
عزيزان گرامی ! يہ دنيا عمل کا مقام ہے انسان جو کچھ انجام دے گا اس کا نتيجہ بعض اوقات يہاں پر پا لے گا يا پھر آخرت 

  ميں .جيساکہ قرآن کريم نے ارشاد فرمايا :
  ((ا لذّی خلق الموت والحياة ليبلوکم ايکّم أحسن عمل))

اس لئے پيداکيا ہے تاکہ تمہاری آزمائش کرے کہ تم ميں حسن عمل  ترجمہ:( بابرکت ہے وه ذات)جس نے موت و حيات کو
  کے اعتبار سے سب سے بہتر کون ہے. 

تو عزيزان گرامی! انسان اگر نيک اعمال انجام دے گا توخدا وند متعال اسے اسی دنيا ميں ايسی ايسی نعمتوں سے نوازے گا 
کہ وه عادی طريقہ سے انسان کو نہيں مليں گی بلکہ غير  کہ جن کے بارے ميں اس نے کبھی فکر ہی نہ کی ہو .اس لئے

عادی اور غير طبيعی راستوں سے انسان کو عطا کی جائيں گی.وه نعمتيں جو ايک نيک انسان کو ، بنده مومن کو اس دنيا 
  ميں عطا کی جائيں گی مندرجہ ذيل ہيں :

  ۔ مشکلات کا حل ہون١
  ۔ رزق وسيع ٢
  ۔ اجتماعی وقار٣
  يں محبوبيت۔ معاشره م٤
  ۔ عمر کا طولانی ہون٥

  ان ميں سے ہر ايک کو تفصيل کے ساتھ بيان کيا جائے گا :

  ۔ مشکلات کا حل ہونا:١
  مجموعی طور پر انسانی زند گی ميں جو مشکلات پيش آتی ہيں وه دو طرح کی ہيں :

والوں ميں اس کا مقام ختم ہوجاتا ہے ) ايسی مشکلات جن سے انسان کی عزّت ختم ہو جاتی ،معاشره ميں اور اپنے جاننے ١
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.  
ايسی مشکلات اگر راه خدا ميں جھاد کی خاطر نہ ہوں تو انسان کے لئے ننگ وعار شمار ہوتی ہيں ااور دنيا کی کوئی نعمت 
انسان کی روح کو تسکين نہيں پہنچا سکتی . لہذا انسان کو چاہئے کہ وه ايسے واقعات کے پيش آنے سے اپنے آپ کو بچانے 

  کی کوشش بھی کرے اور ساتھ ساتھ خدا وند متعال سے پناه بھی مانگتا رہا .
قرآن کريم کی آيا ت اور احاديث کی روشنی ميں جوکچھ ملتا ہے وه يہی ہے کہ اگر بنده مومن جان بوجھ کر غلط قدم نہ 

لم نے فرمايا : (( واعلموا أنّ اٹھائے تو خدا وند متعال اسے ايسے حوادث سے محفوظ رکھتا ہے.جيسا کہ خود پروردگار عا
  ]82الله مع المتقّين )) [

  اور يہ سمجھ لو کہ خدا پرہيز گاروں ہی کے ساتھ ہے
  دوسرے مقام پر تاکيد کے ساتھ فرمايا :

  ]83((و انّ الله مع المحسنين )) [
  اور يقينا الله حسن عمل والوں کے ساتھ ہے.

ے لئے سب سے زياده خدا وند ومتعال کی مدد کی ضرورت ہے اور يہ آيات بنده مومن کو اپنی عزّت و ناموس کی حفاظت ک
اسے مايوس نہيں ہونے ديتينبلکہ اس کی روح کی تسکين کا باعث بنتی ہيں کہ اگر کہيں اس بنده مومن کو کوئی مشکل پيش 

جہ ہے کہ الله کے آگئی تو اسے گھبرانے کی ضرورت نہيں ہے اس لئے کہ خدا اس کی مدد اس کے شامل حال ہے يہی و
نيک بندے مشکلات سے گھبراتے نہيں ہيں کيونکہ انہيں يقين ہوتا ہے کہ يہ لمحہ دو لمحہ کے لئے ہے اس کے بعد خود 

بخود برطرف ہو جائے گی . خدا وند متعال ہر مومن کو ايسی مشکلا ت سے محفوظ رکھے جن سے اس کی آبرو ريزی کا 
 خطره ہو . 

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  چودہواں درس
  

  )٢دنيا ميں اعمال کا اثر(

  وما أصابکم من مصيبة فبما کسبت أيديکمو يعفوا عن کثير .
عزيزان گرامی ! کل کے درس ميں يہ بيان کيا گيا کہ انسانی زندگی ميں جو مشکلات پيش آتی ہيں وه دو طرح کی ہيں ايک 
وه جن کی وجہ سے انسان کا معاشره ميں مقام گر جاتا ہے اگر يہ مشکلات خدا کی راه ميں جھاد کی خاطر ہوں تو خدا وند 

  کلات کی دوسری قسم کو بيان کيا جائے گا :متعال انسان کی مدد فرماتا ہے . آج ان مش
۔ يہ وه مشکلات ہيں جو اس کے لئے عيب و نقص شمارنہيں ہوتيں اگر يہ انسان کے اراده کے قوی ہونے اور صبر و ٢

استقامت کا باعث بنتی ہوں تو نعمت شمار ہوں گی ليکن اگر انسان ان کی وجہ سے اپنے آپ کو معاشره ميں پست وذليل 
  ے تو يہ اس کے گمراه ہونے کا باعث بھی بن سکتی ہيں .سمجھنے لگ

نيک اعمال بجالانے کا ايک اثر اس دنيا ميں يہ ہے کہ خداوند متعال انسان کو ايسی قدرت عطا فرماتا ہے جس کی وجہ سے 
  بڑی سے بڑی مشکل بھی بہت معمولی دکھائی ديتی ہے اور ساتھ ساتھ صبرو استقامت کی توفيق بھی ملتی ہے .

  قرآن کريم نے اس حقيقت کو ايک ہی جملہ ميں ايک قانون کی صورت ميں بيان فرمايا ہے :
  ]84((ومن يتقّ الله يجعل لہ مخرجا )) [

  ترجمہ: اورجو الله سے ڈرتا ہے خدا اس کے لئے نجات کاراستہ پيدا کرديتا ہے.
لنا بيان کيا گيا ہے جيسا کہ مجمع البحرين ميں اگرچہ بعض روايات ميں باہر نکلنے سے مراد گناہوں اورشبھات سے باہر نک

  رسول اکرم صلی الله عليہ وآلہ وسلم سے نقل ہوا ہے کہ آپ نے اسی آيت کی تلاوت کرنے کے بعدفرمايا:
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  ((مخرجا من شبھات الدنيا و من غمرات الموت و شدائد يوم القيامة)) 
نکلنے کا راستہ دکھانا ہے. ليکن جيسا کہ واضح ہے کہ يعنی دنيا کے شبھات اور موت و روز قيامت کی سختيونسے بچ 

رسول مکرم اسلام صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے اس روايت ميں تمام مصاديق کو بيان نہيں فرمايا بلکہ بعض کو بيان فرمايا 
  ہے اور آيت مجيده دنيا کی مشکلات کو بھی شامل ہو گی .

الله عنہ کو ربذه کے پہاڑوں ميں جلا وطن کيا گيا تو امير المؤمنين عليہ  جب تيسرے خليفہ کے زمانہ ميں جناب ابوذر رضی
السلام جناب عقيل ، امام حسن اور امام حسين عليہ السلام کے ہمراه انہيں شہر سے باہر خدا حافظی کرنے کے لئے گئے تو 

  جناب ابوذر سے خطاب کرتے ہوئے فرمايا:

  ٢۔طلاق:١
ارج من غضبت لہ ، ان القوم خافوک علی دنياھم وخفتھم علی دينک فاترک فی أيديھم ما خافوک ((يا أبا ذر انکّ غضبت Ϳ ف

عليہ واھرب منھم بما خفتم عليہ ، فما أحوجتھم الی ما منعتھم وما أغناک عمّا منعوک و ستعلم من الرابح غدا و الٔاکثر حسّدا ولو 
تقی الله لجعل الله لہ مخرجا لا يؤنسنکّ الاّ الحقّ ولا يوحشنکّ الاّ الباطل ؛ فلو أنّ السمٰوٰت والٔارضين کانتا علی عبد رتقا ثمّ ا

  ]85قبلت دنياھم لٔاحبوّک ولو قرضت منھا لٔامنوّک)) [
رسول اکرم صلی ا Ϳ عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا: (( من أکثر الاستغفار جعل الله لہ من کلّ ھمّ فرجا ومن کلّ ضيق مخرجا )) 

]86[  
شخص زياده استغفار کرتا ہے خدا وند متعال اسے ہر طرح کے غم و اندوه سے رہائی اور تمام تر سختيوں سے نجات جو 

  ديتا ہے.
اسی طرح روايات ميں بيان ہوا ہے کہ جب اموی خليفہ عبدالملک کو خبر ملی کہ پيغمبرۖ کی تلوار امام زين العابدين عليہ 

ھيجا کہ امام عليہ السلام سے وه تلوار امانت کے طور پر لے آئے ، امام عليہ السلامالسلام کے پاس ہے تو اس نے قاصد کو ب
نے تلوار دينے سے انکار کرديا. جب عبدالملک کو معلوم ہوا تو امام عليہ السلام کو نامہ لکھ کردھمکی دی کہ اگر شمشير 

مام عليہ السلام نے جواب ميں لکھا : (( أمّا بعد فانّ ميرے حوالے نہ کی تو بيت المال سے آپ کا وظيفہ بند کرديا جائے گا . ا
  ]87الله ضمن للمتقين المخرج من حيث يکرھون و الرزق من حيث لا يحتسبون )) [

خدا وند متعال نے پرہيز گاروں کو ان سے سختيوں کے برطرف کرنے اور انہيں ايسے راستہ سے رزق عطا کرنے کی 
  کرتے ہوں .ضمانت دی ہے جس کا وه گمان تک نہ 

قرآن کريم نے بھی مشکلات سے نجات پانے والوں کی کئی ايک داستانيں نقل کی ہيں.جنميں سے دو داستانوں کو بطور 
  نمونہ بيان کررہے ہيں :

  !۔ حضرت يونس عليہ السلام کا نجات پانا: 1
و انّ يونس لمن المرسلين اذاأبق  قرآن کريم نے حضرت يونس عليہ السلام کے نجات پانے کے قصہ کو يوں بيان کيا ہے ((

الی الفلک المشحون فساھم فکان من المدحضين فالتقمہ الحوت وھو مليم . فلو لا أنہّ کان من المسبحّين للبث فی بطنہ الی يوم 
  ]88يبعثون . فنذناه بالعراء وھو سقيم )) [

ہوئی کشتی کی طرف گئے اور اہل کشتی  ترجمہ: اور بے شک يونس بھی مرسلين ميں سے تھے جب وہبھاگ کر ايک بھری
نے قرعہ نکالا تو انہيں شرمندگی کا سامنا کرنا پڑا. پھر انہيں مچھلی نے نگل ليا جبکہ وه اپنے نفس کی ملامت کر رہے 
تھے پھر اگر وه تسبيح کرنے والوں ميں سے نہ ہوتے تو روز قيامت تک اسی کے شکم ميں ره جاتے .پھر ہم نے ان کو 

  ن ميں ڈال ديا جبکہ وه مريض بھی ہو چکے تھے .ايک ميدا
سوره صافات کی يہ آيات واضح طور پر بتا رہی ہيں کہ اگر جناب يونس عليہ السلام کو شکم ماہی سے نجات ملی تو اس کا 

  سبب ان کا تسبيح و تقديس پروردگارکرنا تھا ورنہ قيامت تک مچھلی کے شکم ميں ہی رہتے.
نس عليہ السلام کی دعا کوان کی نجات کا باعث قرار ديا گيا. (( و ذالنون اذ ذھب مغاضبا فظنّ أن لن سوره انبياء ميں جناب يو

نقدر عليہ فنادٰی فی الظلمات أن لا الہ الّا أنت سبحانک انیّ کنت من الظالمين . فاستجبناه لہ و نجّيناه من الغمّ و کذٰلک ننجی 
  ]89المؤمنين )) [

د کرو جب وه غصّہ ميں آکر چلے اوريہ خيال کيا کہ ہم ان پر روزی تنگ نہ کريں گے اور پھر ترجمہ:اور يونس کو يا
تاريکيوں ميں جا کر آواز دی کہ پروردگار تيرے سواکوئی خدا نہيں ہے تو پاک و بے نياز ہے اور ميں اپنے نفس پر ظلم 

ں غم سے نجات دلادی کہ ہم اسی طرح صاحبان ايمان کرنے والوں ميں سے تھا .تو ہم نے ان کی دعا کو قبول کرليا اور انہي
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  کو نجات دلاتے ہيں.
ان آيات سے دو نکتے سامنے آتے ہيں ايک يہ کہ جناب يونس عليہ السلام کی نجات عام طريقہ اور عادی نہيں تھی جس 

جائے تو بڑی سے بڑی طرح دنيا کے اسباب ہيں . اور دوسرا يہ کہ خدا کی بارگاه ميں نيتّ خالص کے ساتھ حاجت طلب کی
مشکل ٹل سکتی ہے .اور يہ عمل انبياء کے ساتھ مخصوص نہيں ہے بلکہ جو بھی خلوص نيت کے ساتھ اس کی بارگا ه ميں 

جھک جائے وه اس کی حاجت کو پورا کرديتا ہے اور اس کے لئے بہترين فرصت يہی ماه مبارک کا مہينہ ہے جس ميں 
وا سکتا ہے . ليکن شرط يہ کہ انسان نيک عمل اور اس پروردگار مطلق کی اطاعت انسان اپنی بڑی سے بڑی مشکل حل کر

  و بندگی کے ذريعہ سے اس کے حضور ميں پيش ہو .

  ۔ جناب زکرياعليہ السلام کی مشکل کا حل ہونا :٢
نے کی وجہ سے ان جناب زکريا عليہ السلام کی اولاد نہيں تھی اور وه اکثر اس وجہ سے پريشان رہتے اگرچہ نبی الله ہو

کے اندر مصائب جھيلنے کی قدرت زياده تھی ليکن پھر بھی وارث کا نہ ہونا ہميشہ انہيں پريشان کئے رکھتا . قرآن کريم نے
  جناب زکريا کی داستان کو يوں بيان کيا ہے :

ی و أصلحنا لہ زوجہ انھم کانوا ((وزکريا اذ نادٰی ربہّ ربّ لا تذرنی فردا وأنت خير الوارثين . فاستجبنالہ ووھبنا لہ يحيٰ 
  ]90يسارعون فی الخيرات و يدعوننا رغبا و رھبا و کانوا لنا خاشعين )) [

ترجمہ:اور زکريا کو ياد کرو جب انہوں نے اپنے ربّ کوپکاراکہ پروردگار مجھے اکيلا نہ چھوڑ دينا کہ تو تمام وارثوں 
رليااور انہيں يحيٰی جيسا فرزند عطاکرديااور ان کی زوجہ کو صالحہ سے بہتر وارث ہے.تو ہم نے انکی دعا کو بھی قبول ک

بنا ديا کہ يہ تمام وه لوگ ہيں جو نيکيوں کی طرف سبقت کرنے والے ہيں اور رغبت و خوف کے ہر عالم ميں ہميں کو 
  پکارنے والے تھے اور ہماری بارگاه ميں گڑگڑا کر التجا کرنے والے بندے تھے .

ر سوره مريم کی آيات کے مطابق حضرت زکريا کی زوجہ محترمہ اولاد کے قابل نہيں تھيں اور ادھر سوره آل عمران او
سے جناب زکريا بھی بڑھاپے کے عالم ميں تھے لہذا ايسی صورت ميں اولاد کا کوئی امکان نہيں تھا ليکن چونکہ جناب 

ن کی اس پريشانی کو دور کرتے ہوئے انہيں اولاد زکريا مجسمہ عمل صالح اور اہل دعا وذکر تھے لہذا پردگار عالم نے ا
  نرينہ کی نعمت سے نوازا .

  دعا ايسا عمل صالح ہے جو بلاؤں کو انسان سے دورکر ديتا ہے . امام موسٰی کاظم عليہ السلام فرماتے ہيں :
  ((جب تم پر مشکل آئے تو خدا سے دعا کرواس لئے کہ دعابلاؤں کے دور ہونے کا سبب بنتی ہے))

ا وند متعال ہم سب کو نيک اعمال بجالانے کی توفيق عطا کرے اور ہماراشمار امام زمانہ عجّل الله فرجہ الشريف کے خد
  نيک مدد گاروں ميں سے فرمائے .آمين 

  پندرہواں درس
  

  )٣دنيا ميں اعمال کا اثر(

  وما أصابکم من مصيبة فبما کسبت أيديکم ....
ں سے ہماری گفتگوانسان کے اعمال کے بارے ميں جاری ہے کہ انسان جواعمال انجام ديتا عزيزان گرامی ! گذشتہ چند دنو

ہے جس طرح ان کا اثر آخرت ميں ظاہرہو گا اسی طرح اس دنيا ميں بھی ان اعمال کااثر ظاہر ہوتا رہتا ہے اگر کوئی شخص
ا جاتا ہے. جن ميں سے ايک دينا کی مشکلات نيک اعمال بجالاتا ہے تو اسے اسی دنيا ميں پانچ طرح کے انعامات سے نواز

سے محفوظ رہنا ہے جسے بيان کرچکے اور دوسری نعمت جو پروردگا ر اپنے نيک بندوں کو عطا کرتا ہے اسے آج کے 
  درس ميں بيان کيا جائے گا:

  ۔ رزق بابرکت :٢
طافرماتا ہے جس کی بناء پر بنده مومن خدا وند متعال اپنے نيک بندوں کو ان کے نيک اعمال کے بدلے ميں بابرکت رزق ع

  دنيا ميں کسی کا محتا ج نہيں رہتا .قرآن کريم اس بارے ميں فرماتا ہے:
((ومن يتقّ الله يجعل لہ مخرجا و يرزقہ من حيث لا يحتسب )) ترجمہ: اور جو الله سے ڈرتا ہے الله اس کے ليے نجات کا 

  ]91رزق ديتا ہے جس کا وه خيال بھی نہيں کرتا ہے . [ راستہ پيدا کر ديتا ہے اور اسے ايسے راستہ سے
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نيز رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے فرمايا : ((من انقطع الی الله کفاه الله مؤنتہ و رزقہ من حيث لا يحتسب و من انقطع 
  ]92الی الدنيا وکّلہ اليھا )) [

جات کو مہياکرتا ہے. اوراسے ايسے راستہ سے رزق جو شخص خدا کے لئے دنياسے قطع تعلق ہوتا ہے خدا اسکے اخرا
  عطا کرتا ہے جس کا وه گمان تک نہ کرتا ہو اور جو دنيا سے دل لگا ليتا ہے تو خدا اسے اسی کے حوالے کر ديتا ہے .

من حيث لا  محمد بن مسلم نے امام صادق عليہ السلام سے نقل کياہے : (( أبی الله عزّ وجلّ الاّ أن يجعل أرزاق المؤمنين
  ]93يحتسبون )) [

  خدا وند متعال نے مومنين کے رزق کا ايسی جگہ سے اہتمام کيا ہے جس کا وه گمان بھی نہ کرتے ہوں .
رزق غير محتسب يعنی ايسا رزق جس کا انسان گمان نہ کرتا ہو اس سے مراد کيا ہے؟ يا يہ کہ ايسارزق جو اعمال صالحہ 

  ؟ روايات اہل بيت عليہم السلام ميں اس کے دو معانی بيان کئے گئے ہيںکا نتيجہ ہے اس سے مراد کيا ہے 
۔ جو کچھ ديا گيا وه اس قدر بابرکت ہے کہ کبھی انسان کو پريشان نہيں ہونے ديتا . ورنہ کتنے مالدار لوگ ايسے ہيں جن ١

ان ہيں ہر روز کوئی نئی مصيبت کے پاس مال و دولت کی کمی نہيں ہے ليکن وه رزق ان کے حلق سے نہيں اترتا ، ہر پريش
آپڑتی ہے اسے سے پتہ چلتا ہے کہ اسے بابرکت رزق نہيں ديا گيا . امام صادق عليہ السلام اس بارے ميں فرماتے ہيں :(( 

  ]94يرزقہ من حيث لا يحتسب ای يبارک فيما أتاه )) [
  کو مل جائے . رزق لا يحتسب سے مراد بابرکت رزق ہے . ايسا رزق جو بغير زحمت کے انسان

  اميرالمؤمنين عليہ السلام فرماتے ہيں:
ذکره الله ))من أتاه الله برزق لم يخطّ اليہ برجلہ و لم يمدّ اليہ يده ولم يتکلمّ فيہ بلسانہ ولم يشتدّ اليہ ثيابہ ولم يتعرّض لہ ،کان ممن 

  ]95فی کتابہ: ومن يتقّ الله يجعل لہ مخرجا و يرزقہ من حيث لا يحتسب)) [
س شخص کو خدا وند متعال بغير چلے ، بغير ہاتھ ہلائے ، بغير زبان کو حرکت ديئے ،بغير سفر کئے،اس کی تگ و دو ج

کئے بغيررزق عطا کرے تويہ وہی شخص ہے جس کے بارے ميں قرآن ميں فرمايا : ہم اسے ايسے راستہ سے رزق عطا 
  کريں گے جس کا وه گمان تک نہ کرتا ہو.

  ضرت مريم : جناب زکريا اور ح
قرآن کريم کے مطابق جن افراد کو غير منتظر رزق ملا ان مينسے ايک جناب مريم سلام الله عليہا ہيں جن کا مسلسل عبادت 

الٰھی ميں مشغول رہنا باعث بنا کہ ان پر طرح طرح کی نعمتيں نازل ہوں . قرآن نے حضرت زکريا عليہ السلام کے حضرت 
  جانے کی داستان کو يوں نقل کيا ہے :مريم کے پاس حالت عبادت ميں 

((وکفلّھا زکريا کلمّا دخل عليھازکريا المحراب وجد عندھا رزقا قال يا مريم أنیّ لک ھذا قالت ھو من عند الله أنّ الله يرزق من 
  ]96يشاء بغيرحساب )) [

پاس رزق ديکھتے اور پوچھتے  ترجمہ:اور زکريا نے اس کی کفالت کی کہ جب زکريا محراب ميں داخل ہوتے تو مريم کے
کہ يہ کہاں سے آيا اور مريم جواب ديتيں کہ يہ سب خدا کی طرف سے ہے وه جسے چاہتا ہے رزق بے حساب عطا کرديتا 

  ہے.
امام باقر عليہ السلام سے نقل ہوا ہے کہ جناب مريم سلام الله عليہا کے پاس گرميوں ميں سرديوں کے پھل اور سرديوں ميں 

  پھل آيا کرتے تھے .جب حضرت زکريا عليہ السلام نے يہ غير طبيعی چيزيں ديکھں تو خدا وندگرميوں کے 
  ]97متعال سے اولاد کی دعا کی اگرچہ ان کی زوجہ بوڑھی ہو چکی تھيں اور ان کی يہ دعا قبول ہوئی . [

ے نام سے پہچانتے ہيں وه مستقل يہ آيت اور اس طرح کی دوسری آيات ہميں يہ بتاتی ہيں کہ جس جھان کو ہم عالم اسباب ک
نہيں ہے. اور خدا وند متعال غير طبيعی اسباب کے ذريعہ سے بھی اپنے نيک بندوں کی مدد فرماتا ہے.ليکن شرط يہ ہے کہ 

  پہلے انسان اپنے آپ کو متقّی تو بنائے .اس کے بعد ديکھنا کہ کيسے دنيا اس کے سامنے مسخر ہوتی ہے .

  ہ: دو يتيم بچوں کا واقع
انسان کے نيک اعمال کا فائده جس طرح اس کی اپنی ذات کو ہوتا ہے اسی طرح اس کی آنے والی نسلوں کو بھی ہوتا ہے 
قرآن مجيد نے حضرت موسیٰ اور حضرت حضر کی داستان کو يوں نقل کيا ہے : ((موسیٰ نے خضر سے کہا کيا مجھے 

؟ اس نے کہا تم صبر نہيں کرپاو گے ان مسائل پر جن کے بارے اپنے ساتھ لے چلو گے تاکہ تمھارے سے علم سيکھ سکوں 
  ميں آگاه نہيں ہو.آنحضرت نے کہا : انشاء الله صبر کروں گا

  ۔ تفسير عياشی ذيل آيت مذکوره١
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اور آپ کی مخالفت نہيں کروں گا . اس عالم نے کہا :پس جو کچھ ميں انجام دوں اس کے بارے ميں سوال مت کرنا يہاں تک 
  خود تمہيں اس آگاه کروں . کہ ميں

دونوں مل کرچلے ، جب بھی جناب خضر کوئيغيرطبيعی يا خارق العاده کام انجام ديتے حضرت موسٰی اعتراض کرنے 
لگتے .يہاں تک کہ وه اپنے کام کا راز بتاتے. اتنے ميں دو يتيم بچوں کی ديوار کے پاس پہنچے اور کہا : (( و أمّا الجدار 

مين فی المدينة و کان تحتہ کنز لھما و کان أبوھما صالحا فأراد ربکّ أن يبلغا أشدّھما و يستخرجا کنزھما رحمة فکان لغلامين يتي
  ]98من ربکّ وما فعلتہ عن أمری )) [

ترجمہ:اور يہ ديوار شہر کے دو بچوں کی تھی اور اس کے نيچے ان کا خزانہ دن تھا اور ان کا باپ ايک نيک بنده تھا تو آپ
ے پروردگار نے چاہا کہ يہ دونوں طاقت وتوانائی کی عمر تک پہنچ جائيں اور اپنے خزانے کو نکال ليں يہ سب تمہارے ک

  پروردگار کی رحمت ہے اور ميں نے اپنی طرف سے کچھ نہيں کيا ہے.
و اجدادکا نيک وصالح يہ آيت مجيده اس بات پر دلالت کر رہی ہے کہ ان دو يتيم بچوں کو خزانہ ملنے کا سبب ان کے آباؤ 

ہونا تھا . اس آيت کے ذيل ميں امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں:(( انّ الله ليحفظ ولد المؤمن الی الف سنة و ان الغلامين کان 
  ]99بينھماوبين ابويھماسبعمأة سنة)) [

بچوناور ان کے والدين کے بے شک خداوند متعال مومن کی نسل کوايک ہزارسال تک محفوظ رکھتا ہے اور ان دو يتيم 
  درميان سات سو سال کا فاصلہ تھا .

عزيزان گرامی ! آپ نے ديکھا کہ نيک اعمال کا اس دنياميں ايک فائده يہ کہ انسان کی نسل نابود نہيں ہوتی اور اس کی 
بنو اميہ اور بنو عباسيہ واضح مثال خاندان رسول صلی الله عليہ وآلہ وسلم کا آج تک اور پھر قيامت تک باقی رہنا ہے جبکہ 

نے اپنے سارے خزانے لٹوا ديئے تاکہ کسی طرح محمد و آل محمد(ع) کا نام مٹا سکيں .ليکن يہ آل محمد کی عبادت و بندگی 
  پردگار کا نتيجہ تھا کہ دنيا کی کوئی طاقت طاقت نہ تو ان کو مٹا سکی اور نہ ہی ان کے چاہنے والوں .

صلح بصلاح الرجل المؤمن ولده وولد ولده يحفظہ فی دويرتہ و دويرات حولہ ، فلا يزالون فی حفظ الله نيز فرمايا : ((انّ الله لي
  ]100لکرامتہ علی الله ، ثمّ ذکر الغلامين فقال : وکان أبوھما صالحا ألم تر أنّ الله شکر صلاح أبيھما)) [

راس کی اولاد کی اولاد کو بھی نيک وصالح بنا ديتا خدا وند متعال ايک شخص کے صالح ہونے کی وجہ سے اسکی اولاد او
ہے اور اسے اپنے اور اطراف کے گھروں ميں محفوظ رکھتا ہے اور اس شخص کی کرامت کی وجہ سے اس کے اپنے 
گھر والے اور ہمسائے خداکی پناه ميں رہتے ہيں . اس کے بعد امام عليہ السلام نے ان دو يتيم بچوں کا قصہ بيان کيا اور 

  رمايا : کيا يہ فکر نہيں کرتے ہو کہ خدا نے ان کے نيک باپ کی قدر دانی کی ہے ؟! ف
اس سے يہ پتہ چلتا ہے کہ اگر کوئی انسان اپنے آپ کو خدا کافرمانبردار بنا ليتا ہے ہر ہر عمل ميں اس کے حکم کی پيروی 

ل کے ذريعہ سے اسے ہميشہ کے لئے زنده رکھتا کرتا ہے تو خدا وند متعال اس کو بھی بلند کرديتا ہے اور پھر اس کی نس
 ہے اور ايسی زندگی جس کے بعد موت نہيں ہے.

 

 ہديہ مبلغّين

 

  

  سولھواں درس
  

  )٤دنيا ميں اعمال کا اثر(

  وما أصابکم من مصيبة......
عزيزان گرامی! گذشتہ چند دنوں سے ہماری گفتگو انسان کے اعمال کے اس دنيا ميں اثر کے بارے ميں جاری تھی جس 
ميں يہ عرض کيا گيا کہ اگر کوئی انسان نيک اعمال بجالاتے ہوئے اپنے ربّ کی اطاعت کرتا ہے تو اسے اس کے نيک 

ميں بھی اسے پانچ قسم کے انعامات سے نوازا جائے گا جن ميں اعمال کی جزا جہاں آخرت ميں دی جائے گی وہاں اس دنيا 
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سے ايک اس دنيا کی مشکلات کا حل ہونا ہے جسے بيانکر چکے اور دوسرا انعام جو عبد صالح کو اس دنيا ميں عطا کيا 
ہے بلکہ اس جائيگا وه بابرکت رزق کا ملنا ہے اور يہ انعامات اور لطف پروردگار اس عبد صالح کے ساتھ مخصوص نہيں 

کی نسليں بھی اس کی وجہ سے ان انعامات سے بہره مند ہوتی ہيں جيسا کہ بيان کيا جا چکا اور آج بھی اس بارے ميں دو 
  روايتيں نقل کر رہے ہيں رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم فرماتے ہيں :

ہ اھل السوء ثمّ قرء ھذه الآية الی آخرھا : وکان أبوھما ((انّ الله ليخلف عبد الصالح من بعد موتہ فی أھلہ ومالہ و ان کان أھل
  صالحا)) 

خداوند متعال نيک بندے کے مال اورخاندان ميں اس کی موت کے بعد اسکی جانشينی اپنے ذمہ لے ليتا ہے.اگرچہ اس کے 
  ]101گھر والے اچھے لوگ نہ ہوں. اور پھراس آيت کی آخر تک تلاوت کی: وکان أبوھما صالحا . [

ان آيات و روايات کی روشنی ميں اتنا معلوم ہوگيا کہ انسان کے نيک اعمال اس اور اس کی اولاد کے رزق ميں بہت اثر 
رکھتا ہے انہيں نيک اعمال ميں سے جو انسان کے رزق ميں وسعت کا باعث بنتے ہيں ايک خدا کی بارگاه ميں دعا کرنا ہے 

اس دور ميں ہر بنده پريشان ہے کہ وه کس طرح اپنے اور اپنے اہل و عيال  آج پوری دنيا کی پريشانی يہی رزق و معاش ہے
کے اخراجات کو پورا کرے. ماه رمضان المبارک تو ہے ہی دعاؤں کا مہينہ ، اس ميں جتنی بھی دعائيں پڑھی جائيں کم 

ذات پر بھروسہ کرتے  ہيں.آج آپکو اس پريشانی سے نجات کا ايک نسخہ بتا رہے ہيں اگر خلوص نيتّ کے ساتھ خدا کی
ہوئے اس پر عمل کرو گے تو انشاء الله رزق کی مشکل حل ہو جائے گی.خاص طور پر ميرے نوجوان دوست اس بات کو 

توجہ سے سنيں گے.راوی کہتا ہے ميں نے امام صادق عليہ السلام سے درخواست کی کہ مولا مجھے وسعت رزق کی دعا 
دعا تعليم فرمائی جس بڑھ کر ميں نے رزق ميں مؤثر کسی چيز کو نہيں پايا . اور  تعليم فرمائيں. تو آنحضرت نے مجھے يہ

وه دعا يہ ہے : ((اللھمّ ارزقنی من فضلک الواسع الحلال الطيب،رزقا واسعا حلالا طيبا بلاغا للدنيا و الآخرة صبا صبا ھنيئا 
ک الواسع فانکّ قلت: ((واسئلوا الله من فضلہ )) فمن مريئا من غير کدّ ولا منّ من أحد خلقک الا سعة من فضلک الواسع فانّ 

  ]102فضلک أسأل و من عطيتک أسأل و من يدک الملاء أسأل )) [
خدايا ! مجھے اپنے وسيع حلال و پاک رزق ميں سے دنياوآخرت ميں رزق پاک، حلال ووسيع عطافرما.جو برکت والا ہو ،نہ

لوق ميں سے کسی کا احسان .اس لئے کہ تونے خود ہی تو فرمايا ہے کہ الله سے تو اس ميں زياده زحمت ہو اور نہ ہی مخ
  اس کے فضل کی درخواست کرو پس ميں تجھ سے تيرے فضل وبخشش اور وسيع قدرت کی درخواست کرتا ہوں .

روز گار کی مشکلاتيقينا اگر کوئی شخص امام عليہ السلام کی تعليم دی ہوئی اس دعا کو ہميشہ دہراتا رہے تواسے دنيا ميں 
سے نجات مل سکتی ہے . خدا وند متعال تمام دوستوں اور بھائيوں کو مالی مشکلات سے نجات دے اور اپنے اہل وعيال کو 

  حلال رزق کھلانے کی توفيق عطا فرمائے .

  ۔عمر کا طولانی ہونا :٣
س کی عمر کا طولانی ہونا ہے اور بعض اعمالانسان کے نيک اعمال کااثر جو اس دنيا ميں ظاہر ہوتا ہے ان ميں سے ايک ا

تو ايسے ہيں کہ ان ميں تقوٰی بھی شرط نہيں ہے بلکہ اگر کوئی گنہگار شخص بھی انجام دے تواسے بھی اس کا اجر ضرور
ملتا ہے جيسے صلہ رحمی وغيره . اور اس عمر کے طولانی ہونے کا ايک فائده يہ بھی ہے کہ انسان بسا اوقات بڑھاپے 

  جا کر گناہوں سے پشيمان ہو جاتا ہے اور يہی چيز خدا کی رحمت کے اس کے شامل حال ہونے کا سبب بنتی ہے . ميں
اور دوسری چيز جو دنيا ميں انسان کے لئے بہت زياده مفيد ثابت ہوتی ہے وه دوسروں پر احسان کرنا ہے اور يہ مہينہ نيکی

کيا جاتا ہے .اس بارے ميں ہم چند ايک احاديث نقل کر رہے ہيں تاکہ  اور احسان کا مہينہ ہے جس ميں دس برابر اجر عطا
  صلہ رحم اور احسان کی اہميت واضح ہو سکے :

  ۔ امام موسٰی کاظم عليہ السلام فرماتے ہيں :١
  ]103(يکون الرجل يصل رحمہ فيکون قد بقی من عمره ثلاث سنين فيصيرّھا الله ثلاثين سنة و يفعل الله ما يشاء ) [

ک انسان کی عمر کے تين سال باقی ہوتے ہيں ليکن وه اپنے رشتہ داروں سے صلہ رحمی کرتا ہے جس کی وجہ سے خدا اي
  وند متعال اس کی عمر تين سے بڑھا کر تيس سال کر ديتا ہے اور خدا جو چاہتا ہے انجام ديتا ہے .

  ۔ امام باقر عليہ السلام فرماتے ہيں:٢
  ]104ل و تنمی الٔاموال وتدفع البلوٰی و تيسر الحساب و تنسیء الٔاجل )) [((صلة الٔارحام تزکّی الٔاعما

  صلہ رحم اعمال کو پاک ، اموال کو زياده ، بلاؤں کو دور ،حساب کو آسان اور موت کی تاخير کا باعث بنتا ہے .
  ۔ امام صادق عليہ السلام فرماتے ہيں :٣

  ]105) [((مانعلم شيئا يزيد فی العمر الاصّلة الرّحم...)
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  مجھے نہيں معلوم کہ صلہ رحم سے بڑھ کر کوئی شے عمرکے طولانی ہونے کا باعث بنتی ہو... .
۔ سليمان بن ہلال کہتا ہے ميں نے امام صادق عليہ السلام کی خدمت ميں عرض کيا کہ فلاں قبيلہ کے لوگ ايک دوسرے ٤

يں . امام عليہ السلام نے فرمايا: ايسی صورت ميں ان سے اچھا برتاؤ بھی کرتے ہيں اور ايک دوسرے کی مدد بھی کرتے ہ
کے مال اور اولاد ترقی ميں رہيں گے ليکن اگر وه اسے چھوڑ ديتے ہيں تو نہ تو ان کا مال باقی رہے گا اور نہ ہی اولاد . 

]106[  
پر عمل کرتے تو آج  اگر مسلمان اسلام کے بتائے ہوئے ان احکامات اور اس اہل بيت عليہم السلام کی نورانی تعليمات

اسلامی معاشره کی يہ حالت نہ ہوتی. اپ کے چھٹے امام عليہ السلام فرماتے ہيں : (( صلة الرحم و حسن الجوار يعمران 
  ] 107الديار و يزيدان فی الٔاعمار )) [

  صلہ رحم اور ہمسائيوں سے اچھا سلوک شہروں کو آباد اورعمروں کے طولانی ہونے کا موجب بنتے ہيں.
  سی طرح امام سجاد عليہ السلام فرماتے ہيں :ا

  ]108((القول الحسن يثری المال و ينمی الرزق و ينسی فی الٔاجل و يحبب الی الٔاھل و يدخل الجنةّ )) [
  اچھی بات چار طرح کی نعمتوں کا باعث بنتی ہے:

  ۔ رزق ميں برکت2۔مال کا زياده ہونا ١
  ۔ موت کا مؤخر ہونا 3
   ۔ خاندان کی محبت٤

  سترہواں درس
  

  )٥انسان کے اعمال کااثر(

  وما أصابکم من مصيبة....
عزيزان گرامی! ہماری گفتگو انسان کے اعمال کی تاثير کے بارے ميں جاری تھی کہ اگر کوئی انسان نيک اعمال بجالاتا 

  کرتے ہوئے فرمايا :ہے توخدا وند متعال اس کے اجر کو ضائع نہيں کرتا جيسا کہ اس نے خود بھی اس کا اعلان 
  ]109((فانّ الله لا يضيع أجر المحسنين )) [

ترجمہ:خدا احسان کرنے والوں کے اجر کو ضائع نہيں کرتا . اور يہ اجر جس طرح آخرت ميں انسان کے نامہ اعمال 
نسان کو اس ميندرج ہوگا.اور اس کی وجہ سے اس کے بجالانے والے پر لطف خدا ہوگا اسی طرح اس دنيا ميں بھی نيک ا

کے اعمال کا نتيجہ اور انعام ملے گا .انہيں انعامات الہی ميں سے چوتھے اور پانچويں انعام کے بارے ميں آج انشاء الله 
  گفتگو کی جائے گی .

  ۔ اجتماعی وقار :٤
وں کے درميان تقوٰی اورپرہيز گاری کا دنيا ميں ايک اثر يہ ہے کہ متقی انسان کا معاشرے کے اچھے اور برے تمام لوگ

عزّت و احترام ہوتا ہے چاہے وه اس کا اعتراف کريں يا نہ کريں.ہر معاشره ميں عام لوگوں کی جن پر اميد ہوتی ہے وه يہی 
افراد ہيں . اس کی بہترين دليل جناب يوسف عليہ السلام کی داستان ہے جسے قرآن نے بھی نقل کيا کہ دو افراد جو جناب 

راه زندان ميں تھے وه ايمان سے بے بہره تھے ليکن اس کے باوجود حضرت يوسف عليہ السلام يوسف عليہ السلام کے ہم
کا تقوٰی باعث بنا کہ وه ان کی طرف مائل ہوں .انہوں نے حضرت يوسف عليہ السلام کے پاس آکر اپنا خواب بيان کيا اور 

  ]110يں پرہيز گار ہونا تھا . [اس کی تعبير پوچھی اور اس کی وجہ جناب يوسف عليہ السلام کا ان نظر م
قرآن واضح طور پر يہ بيان کر رہا کہ وه لوگ جناب يوسف کے تقوٰی سے متاثر ہوکر ان کے پاس آئے اور پھر مصر کے 

  خزانوں کی چابيوں کا ان کے سپرد کيا جانا بھی ان کے تقوٰی کی بناء پر تھا. قرآن کريم اس بارے مينفرماتا ہے:
ی بہ أستخلصہ لنفسی فلمّا کلمّہ قال انکّ اليوم لدينا مکين امين . قال اجعلنی علی خزائن الٔارض انیّ حفيظ ((وقال الملک ائتون

  ]111عليم . و کذالک مکّنا ليوسف فی الٔارض يتبوّأ منھا حيث يشاء نصيب برحمتنا من نشاء ولا نضيع أجر المحسنين )) [
يں اپنے ذاتی امورميں ساتھ رکھوں گا اس کے بعد جب ان سے بات کی توکہا کہ ترجمہ: اور بادشاه نے کہا کہ انھيں لے آؤ م

تم آج سے ہمارے دربار ميں باوقار امين کی حيثيت سے رہو گے . يوسف نے کہا مجھے زمين کے خزانوں پر مقرر کردو 
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ا کہ جھاں چاہيں رہيں .ہم کہ ميں محافظ بھی ہوں اور صاحب علم بھی . اور طرح ہم نے يوسف کو زمين ميں اختيار دے دي
  اپنی رحمت سے جس کو بھی چاہتے ہيں دے ديتے ہيں اور کسی نيک کردار کے اجر کو ضائع بھی نہيں کرتے. 

توعزيزان گرامی! آپ نے ديکھا کہ جناب يوسف عليہ السلام کے تقوٰی نے انہيں اس قدر مشکل سے نجات بھی دی اور انہيں
  عزت و وقار بھی.

حقیّ نے روح البيان ميں مجاہد کا قول نقل کيا ہے کہ بادشاه مصر جناب يوسف عليہ السلام کے کردار کو ديکھ علّامہ اسمعيل
کر مسلمان ہو گيا تھا اور اس پر يہ بہترين اضافہ کيا ہے کہ اگر يوسف کا کردار بادشاه مصر کو مسلمان بنا سکتا ہے تو 

  ].112کے ايمان کی دليل قرار نہ ديا جائے [کوئی وجہ نہيں ہے کہ ابو طالب کے کردار کو ان 
يقينا خداوند متعال نيک انسان کے اجر کو ضائع نہيں ہونے ديتا . قرآن کريم نے جناب يوسف عليہ السلام کے بھايئوں کے ان 

ا پاس گندم لينے کے لئے آنے اور يوسف کے ان شناخت کر لينے کے واقعہ کو يوسف عليہ السلام کی زبانی يوں نقل کي
  ]113ہے:(( أنا يوسف وھذا أخی قد منّ الله علينا انہّ من يتقّ الله ويصبرفانّ الله لا يضيع أجر المحسنين)) [

انہوں نے کہا : ميں يوسف ہوں اور يہ ميرا بھائی ہے الله نے ہمارے اوپر احسان کيا ہے اور جو کوئی بھی تقوٰی اور صبر 
  وں کے اجر کو ضائع نہيں کرتا .احتيار کرتا ہے الله نيک عمل کرنے وال

اوريہ حقيقت ہے کہ متقّی انسان ہميشہ معاشره مينباوقار زندگی گذارتا ہے نہ تو اسے مخلوق ميں سے کسی کا خوف ہوتا ہے
اور نہ ہی کسی سے لالچ . اگر اسکی نظر ميں کوئی چيز ہوتی ہے تو وه ذات پروردگار ہے.خدا وند متعال ہم سب کو بھی 

  دت کی حقيقی لذت اور اس کے نتيجہ ميں باوقار زندگی نصيب فرمائے .اپنی عبا

  ۔لوگوں کے دلوں ميں محبت :٥
نيک اعمال کا ايک اثر يہ بھی ہے کہ خدا وند متعال لوگونکے دلوں ميں نيک ومتقی شخص کی محبت ڈال ديتا ہے اور يہ 

  تعال فرماتا ہے :اس وقار سے بڑھکر ہے جسے ہم نے بيان کيا . اس بارے خدا وند م
  ((انّ الذّين آمنوا و عملواالصّالحات سيجعل لھم الرحمٰن ودّا))

ترجمہ: بے شک جو لوگ ايمان لائے اور انھوں نے نيک اعمال کيے عنقريب رحمان لوگوں کے دلوں ميں ان کی محبت پيدا 
  کر دے گا .

) بنا بر ايں اہل ايمان و صالح ١يد نہيں لگائی گئی .( علّامہ طباطبائی لکھتے ہيں : يہ آيت مطلق ہے اور اس مينآخرت کی ق
  افراد اس دنيا ميں بھی محبوب ہوتے ہيں اورآخرت ميں بھی .رسول خدۖا فرماتے ہيں: 

  ]114((ماأقبل عبد بقلبہ الی الله الّا أقبل الله بقلوب المؤمنين اليہ حتٰیّ يرزقہ مودّتہم و رحمتہم )) [
خدا کی طرف متوجہ کرتا ہے توخدا مؤمنين کے دلوں کو اسکی طرف متوجہ کرديتا ہے تاکہ ان جب کوئی بنده اپنے دل کو 

  کی دوستی اور شفقت اسے نصيب ہو سکے .
ا  أحبّ فلاننيز فرمايا : (( انّ الله اذا أحبّ مؤمنا قال لجبرائيل انیّ احببت فلانا فأحبہّ فيحبہّ جبرائيل ثمّ ينادی فی السماء الا أنّ الله

  ]115فأحبوّه فيحبہّ أھل السماء ثمّ يوضع لہ قبول فی أھل الٔارض )) [
خداوند متعال جب کسی مومن سے محبت کرتا ہے توجبرائيل سے فرماتاہے ميں فلاں کو دوست رکھتا ہوں تم بھی اس سے 

آسمان! خدا فلاں شخص سے دوستی کرو، جبرائيل اس سے دوستی کرتاہے اور پھر آسمان والوں کو نداديتا ہے کہ اے اہل 
  محبت کرتا ہے تم بھی اس سے محبت و دوستی کرواور دنيا والوں ميں اسکی مقبوليت پيدا کرديتا ہے.

طبرسی عليہ الرحمة نے اس آيت کی تفسير ميں لکھا ہے: رسول خدا صلی الله عليہ وآلہ وسلم نے حضرت علی عليہ السلام 
  سے فرمايا :

  عھدا واجعل فی قلوب المؤمنين ودّا فقالھما فنزلت ھذه الآية)) ((قل اللھمّ اجعل لی عندک
کہہ اے پالنے والے ! اپنی بارگاه ميں ميرے لئے عھد قرار دے اور لوگو ں کے دلوں ميں ميری محبت پيدا فرما . جب 

  حضرت علی عليہ السلام نے يہ دو جملے کہے تو اس وقت يہی آيت نازل ہوئی .
ہ پروردگار نے علی اور انکی اولاد کی محبت کو تمام مسلمانوں پر اس قدر واجب قرار ديا کہ اگر اور حقيقت بھی يہی ہے ک

کوئی مسلمان ان کی محبت کا اقرار نہ کرے تو اس کی عبادت بھی قبول نہيں ہوتی ہے .اوريہ وہی وعده الٰہی ہے جواس نے 
  نہيں کرتا.  اپنے نيک بندوں کوديا ہے اور وه اپنے وعده کے خلاف ہر گز عمل

خدا وند متعال اس ماه مبارک کے صدقے ميں ہميں سچا محبّ اہل بيت عليہم السلام بننے اور ان کی سيرت پر عمل کرنے تو 
 فيق عطا فرمائے . والسّلام عليکم ورحمة الله وبرکاتہ
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